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—  Игорь Владимирович, можно ли гово-
рить о том, что пришла третья волна 
коронавируса?
—  Да, без сомнения. Если судить по показа-

телям заболеваемости и темпам прироста ново-
го числа заболевших, вполне уверенно можно 
говорить — мы вступили в третий подъем забо-
леваемости новой коронавирусной инфекции. 
И не только наш регион или страна, но и весь 
мир.
—  Можно ли этот всплеск заболеваний 

считать следствием некоторого послаб
ления в ограничениях? Например, прове-
дения в мае массовых мероприятий?
—  Это один из основных факторов. Всего 

я могу назвать три причины, по которым растет 
заболеваемость во всем мире, а у нас — особенно. 
Первое и главное — отсутствие должного проти-
воэпидемического режима, к которому мы долж-
ны были бы привыкнуть. Оглянитесь — маски-то 
исчезли! В общественном транспорте их носят 
единицы. В магазинах — тоже. Если вы приедете 
к аэропорту или вокзалу, тоже увидите большие 
скопления людей. Народу много, на улице оче-
реди, но нет ни одного в маске, хотя стоят на рас-
стоянии 20–30 см друг то друга. Расслабились, 
— и это причина такого подъема.
Вторая причина — недостаточные темпы вак-

цинации. Чтобы оборвать цепочку передачи ви-
руса, необходимо, чтобы привито было 70–80 % 
всего взрослого населения. В нашем регионе 
только приближаемся к 50 % (в других показа-
тели еще меньше — 42–45 %), и говорить о мас-
совом иммунитете нельзя. Мы могли бы достичь 
лучших результатов, но, увы, вакцинация — дело 
добровольное, и мы упустили время.
И еще один важный фактор — вирус мутирует. 

Пока не глобально, но он меняется. Сегодня мы 
знаем о новых штаммах — бразильский, бри-
танский, индийский… Некоторые из них имеют 
по две и более мутации, изменения эти довольно 
ощутимые. В результате, например, организм 

человека становится более чувствителен к виру-
су. Именно поэтому сейчас у нас болеет не толь-
ко старшее поколение, как это было раньше, 
но и молодежь.
—  Вакцина — это профилактика новых 

штаммов?
—  Все вакцины, которые сегодня есть, препят-

ствуют проникновению вируса, а значит — рабо-
тают. Но нужно иметь в виду, что любая вакцина 
в мире не обладает стопроцентной эффективно-
стью (только 90–95 %). Тем не менее после вак-
цинации заболевание будет протекать в легкой 
форме и уж тем более маловероятен летальный 
исход.
—  Насколько серьезно обстоят на дан-

ный момент дела в регионе и в Иркутске 
в частности?

—  Сегодня в стационарах развернуто более 
двух тысяч коек, госпитализировано более 1700 
человек — как пожилых, так и молодых людей. 
Летальность от ковида поднялась до 7–10 человек 
в сутки. Слава богу, мы пока не дошли до показа-
телей, которые были на втором пике осенью (все-
таки сказывается популяционный иммунитет в 50 
процентов), но рост идет.
—  На ваш взгляд, где, в каком месте 

самая высокая вероятность подхватить 
инфекцию коронавируса? Общественный 
транспорт, магазин?
—  Везде, где есть массовое скопление народа. 

Если взять условно сто человек и собрать в тесной 
комнате, в ней обязательно будет как минимум 
пять инфицированных, при этом зона аэрозоль-
ного распространения вируса — 50–70 см. Кстати, 
хочу отметить: в этом году у нас не было сезон-
ного подъема гриппа. Это заслуга масочного 
режима.
—  Вы лично сталкивались с ковиддис-

сидентством? Какой аргумент вы бы 
привели человеку, который все еще не ве-
рит в опасность этого заболевания?
—  Что я на это могу сказать… Если бы показы-

вали по телевидению, как каждый день умирают 
люди от ковида … Не сомневаюсь, что это все-
рьез бы напугало ковид-скептиков.
—  Игорь Владимирович, что будет 

дальше?
—  Массовый иммунитет выработается, но его 

надо будет поддерживать. Так, антитела начи-
нают понижаться уже через три месяца (а могут 
продержаться от года до трех лет), поэтому через 
полгода надо сдавать тест на их наличие и делать 
ревакцинацию. А можно и без теста (перед при-
вивкой от гриппа мы же не проверяем наличие 
антител). Думаю, в будущем появится комбини-
рованная вакцина — от гриппа и коронавируса. 
В итоге этот вид коронавируса останется в виде 
сезонной простуды. А если большая часть насе-
ления будет с антителами, случаи заболеваний 
будут незначительными.

Наталья Федотова
Фото из архива Игоря Малова

ТЕмА НЕДЕЛИ

ВИркутской области снова 
разворачивают дополнительные 
койки, увеличивают численность 

врачей для лечения COVID‑19 и отменяют 
проведение всех культурно‑массовых 
мероприятий. С чем связан очередной 
всплеск заболеваемости и какой вариант 
развития событий нас ждет? Об этом 
мы поговорили с заведующим кафедрой 
инфекционных болезней ИГМУ, доктором 
медицинских наук, профессором Игорем 
Маловым.

матвей, студент
Нет, никто из моей семьи 

не болел, зато многим дру-
зьям досталось. Они перебо-
лели нетяжело, но с не очень 
хорошими последствиями. 
Еще моя бабушка — медик. 
Она мне объяснила всю се-
рьезность положения, поэто-
му я уже вакцинировался.

Ирина, охранник 
на предприятии
Сын в легкой форме пере-

нес. Все серьезней было 
у коллег. Одна из женщин, 
которая работает в моей сме-
не, лежала в больнице. Еще 
один человек с работы даже 
умер от коронавируса. По-
этому я решила, что береже-
ного Бог бережет, и сделала 
прививку.

Лариса, бухгалтер
К счастью, моей семьи 

этот вирус не коснулся. А вот 
среди коллег многие перебо-
лели. Завтра я пойду сдавать 
на антитела, а там уже поду-
маю — делать ли прививку? 
Но вот масочный режим ну-
жен, в этом я уверена.

Сергей, системный 
администратор
Дальние родственники 

только болели. Тем не ме-
нее я считаю, что рано рас-
слабляться. Поэтому всегда 
пользуюсь маской, а в прош-
лую пятницу поставил вто-
рую часть прививки. Читал, 
что вакцину уже проверили, 
побочных эффектов нет. Над «Темой недели» работала Наталья Федотова

Фото автора

Клавдия 
Васильевна, 
пенсионерка
Нет, никто из моих род-

ных не болел. Меня тоже эта 
болезнь не коснулась, хотя 
мне уже 90 лет, и я нахожусь 
в группе риска. Но прививку 
я не ставила, думаю над этим.

«луЧше Сделать прививКу»
На этой неделе мы спросили прохожих:  

«А вас или вашей семьи коснулся коронавирус?»

рано СброСили МаСКи
Наш эксперт — о третьем всплеске заболеваемости COVID-19  

и о том, что маски должны стать частью повседневной жизни

Ректор Иркутского государственного медицинско-
го университета, заведующий кафедрой инфек-
ционных болезней ИГмУ, доктор медицинских 
наук, профессор Игорь малов: «Думаю, что нам 
надо учиться носить маски в любое время года 
там, где есть скопление людей. Тем более уже есть 
дизайнерские маски, они могут стать обязатель-
ным элементом одежды… Соблюдение и других 
рекомендаций специалистов позволит перестать 
болеть в весенне-осенний период любыми ОРЗ. 
Разве это плохо?»
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Роман родился 11 февраля 1994 года в Ир-
кутске. Заниматься футболом начал в детстве 
в школе клуба «Звезда» у тренера Сергея Ду-
ховникова. В 2004 году в десятилетнем возрасте 
уехал в Академию футбола имени Юрия Коно-
плева в Тольятти, которую в итоге и окончил. 
Вот как он рассказывает в одном из интервью 
об этом периоде своей жизни: «Очень скучал 
по дому, по Иркутску. Иногда закрывался в ту-
алете и со слезами на глазах говорил по теле-
фону с мамой. Она поддерживала, да и навещала 
четыре раза в год, хотя до Самары пять дней 
на поезде ехать. Мне домой тогда летать нельзя 
было — на это требовалось согласие родителей, 
да и я переживал очень сильно. Из Самары 
можно было долететь с пересадкой в Ново-
сибирске, и я, бывало, подходил к случайному 
пассажиру и спрашивал: «До Иркутска не лети-
те случайно?» И потом за ним шел, не дай бог 
потеряться».

В 2013 году Роман стал игроком столичного 
«Динамо», а по итогам сезона 2015/2016 начи-
нает выступать за сборную России. В 2016 году 
о переходе Зобнина официально объявляет 
«Спартак». Роман почти сразу становится важ-
ным игроком в составе красно-белых. На домаш-
нем чемпионате мира в 2018-м игрок — уже один 
из ключевых футболистов сборной России. И вот 
— «Евро-2020»!
Второй матч нашей сборной на групповом 

турнире состоялся в среду вечером (21.00 ир-
кутского времени), 16 июня, в Петербурге. В это 
время в типографии уже печатался номер «Ир-
кутска», который вы держите в руках, и мы еще 
не знали, как команда (и Роман Зобнин) сыгра-
ли со сборной Финляднии. Но ждали от команды 
Станислава Черчесова победы!

Никита Овчинников
Фото m.sports.ru

Причин для такого решения депутатов Го-
сударственной думы несколько. Первая — это 
незаконный бизнес, который возник в стране 
вокруг получения диагностической карты. 
Вторая — возможность оформления страхового 
полиса в последний день ее действия. Таким 
образом, водитель может купить ОСАГО, а уже 
на следующий день диагностическая карта ста-
новится недействительной.
Кроме этого, в стране все еще не хватает 

пунктов техосмотра, которые отвечают всем 
требованиям закона. Это также вынуждает 
россиян незаконно приобретать диагно-
стические карты без фактического осмотра 
автомобиля.
В общем, на диагностических картах сфор-

мировался целый бизнес, и открепление по-
лиса ОСАГО от техосмотра положит этому 
конец. Ведь на деле транспортные средства 
в большинстве своем не проходят реальную 
диагностику. А страховые компании не в со-
стоянии проконтролировать, действительно ли 
автомобиль прошел техосмотр.
Но! Наличие диагностической карты води-

телю необходимо! 1 марта 2022 года вступит 
в силу штраф за отсутствие «рабочей» диагно-
стической карты. Камеры на дорогах будут 
проверять ее наличие и автоматически штра-
фовать при отсутствии таковой, но не более 
одного раза в день. Размер штрафа составит 
2 тысячи рублей.

Семен Разумов, с использованием информации 
«Российской газеты»

Мэр ввел режиМ ЧС
В садоводствах Иркутска борются с подтоплениями из-за подъема грунтовых вод

—  На месте работает техника наших муни-
ципальных предприятий «ИркутскАвтодор» 
и «Водоканал». Ведется расчистка стоков, 
дренажной системы. Наряду с этим мы запро-
сили помощи у МЧС, чтобы нам выделили на-
сосные станции. Сейчас откачиваем грунтовые 
воды, чтобы снизить их уровень, — отметил 
мэр. — На текущий момент эвакуация жителей 
не требуется, однако мы подготовили пункты 
временного размещения для населения. Работы 
продолжим вести в круглосуточном режиме, 
держим ситуацию на особом контроле.
Также в среду вечером, 16 июня, глава города 

побывал на садоводческих участках в Право-
бережном округе. Там подтоплены 114 садовых 
участков, режим локальной ЧС введен на тер-
ритории СНТ «Плишкинского тракта». Как 
доложил заместитель мэра — председатель ко-
митата городского обустройства Роман Орноев, 
для устранения последствий подъема грунтовых 
вод задействованы 16 единиц техники и более 

50 человек. «Только за прошедшие сутки была 
проведена расчистка более 350 метров сточных 
канав, планировка земельных участков и опаш-
ка вокруг СНТ», — Роман Владимирович по-
казывает на карте садоводства, где грунтовые 
воды вышли на дороги и приусадебные участки.
Сотрудники МКУ г. Иркутска «Безопасный 

город» ведут мониторинг районов подтопления, 
работают 5 мобильных экипажей. Организовано 
оповещение населения.
По словам специалистов, подъем грунтовых 

вод в Правобережном и Ленинском округах 
вызван сходными техногенными факторами. 
Среди них массовая застройка территорий с по-
ниженным рельефом и, как следствие, — изме-
нение гидрологии больших пространств, в том 
числе пойм рек и болот, а также засыпка соб-
ственниками участков систем стоков воды.

Никита Овчинников
Фото Артур Харламов

Дождь в городе идет с небольшими 
перерывами уже несколько недель: 
только середина июня, а уже выпало 

58 мм осадков при месячной норме в 68 мм. 
Практически каждый год водный удар первыми 
принимают на себя жители садоводств 
в Правобережном и Ленинском округах: сейчас 
там подтоплено более 200 участков. Городская 
власть и сотрудники МКУ «Безопасный город» 
круглосуточно следят за ситуацией, техника 
«ИркутскАвтодора» и «Водоканала» работает 
на расчистке каналов. В среду вечером, 16 июня, 
на территории Ленинского и Правобережного 
округов в связи с подъемом грунтовых вод 
и подтоплением территорий введен режим 
локальной чрезвычайной ситуации. Такое 
решение принял мэр Иркутска Руслан Болотов 
на вечернем выездном совещании в поселке 
им. Горького.

оСаГо едет дальше 
без техоСМотра

Диагностическая карта для 
«автогражданки» станет не 
нужна с 22 августа 2021 года

Любители футбола знают, что 
несостоявшийся в прошлом году  
из‑за пандемии чемпионат Европы 

по футболу проходит сейчас — в июне 2021 года, 
но с маркировкой «Евро‑2020». И это — лишь 
малая часть странностей, которые, возможно, 
еще принесет нам коронавирус. Иркутянам 
этот чемпионат интересен еще и потому, что 
Роман Зобнин — полузащитник и вице‑капитан 
московского «Спартака» и сборной России — наш 
земляк.

зона лоКальноГо ЧС
Режим ЧС будет действовать до стабилизации 

ситуации в СНТ Ленинского округа: «Банковец», 
«Взаимопомощь», «Вторчермет», «Галантерея», 
«Наука», «Медик», «Сосна», «Имени Горького», 

«Бытовик», «Горняк», «Юбилейное», 
«Желдорформация», «Автомобилист», «Топограф», 

«Дорожных машин» и в СНТ Правобережного 
округа «Плишкинский тракт».

Среда, 16 июня, восемь часов вечера. Идет выездное совещание в поселке 
имени Горького. мэр Иркутска Руслан болотов и его заместитель Роман Орноев 
рассказывают местным жителям, куда направлена очередная партия техники 
для расчистки дренажных каналов. При осложнении обстановки и подходе 
грунтовых вод к жилым домам постоянного проживания администрация 
Иркутска просит жителей обращаться в Единую диспетчерскую службу города 
по телефонам: 520-112, 56-34-20, 56-34-30

СледиМ  
за роМаноМ зобниныМ
Воспитанник иркутского футбола играет  

в сборной России на «Евро-2020»
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Рекламу о выгодных вложениях 
48-летний иркутянин нашел в ин-
тернете: всплывающее объявление 
завлекало многообещающим сло-
ганом — дивиденды аж до 130 % 
за неделю. Мужчина оставил он-
лайн-заявку, ему тут же перезвонил 
псевдоброкер и предложил купить 
акции крупной нефтяной компании. 
Покупку ценных бумаг будущий не-
фтяной магнат совершил в прило-
жении, ссылку на которую отправи-
ли мошенники. В личном кабинете 
иркутянин сделал пять переводов 
на 500 тысяч рублей.
—  А чуть позже я понял, что 

не имею доступа к выводу денег, — 
говорит пострадавший. — Деньги 
вложил, а вывести не могу.
Еще один житель Иркутска в ана-

логичной ситуации потерял милли-
он рублей. Желая получить прибыль 
на бирже, он стал инвестировать 
деньги под доход 30 %. В течение 
месяца он пятнадцать раз переводил 
на указанные счета от 25 до 150 ты-
сяч рублей. Когда же захотел вер-
нуть свои вложения, обратная связь 
с псевдоброкерами прервалась.
—  В этом году сотрудники уго-

ловного розыска фиксируют резкий 
рост подобных мошенничеств, — го-
ворит Александр Сверлов, сотруд-
ник пресс-службы ГУВД по Иркут-
ской области. — Пострадавшие сами 
вступают в переписку в социальных 
сетях с незнакомыми лицами, кото-
рые предлагают быстрый заработок 

на всевозможных инвестициях, 
вкладах в ценные бумаги, криптова-
люту и так далее.
Схема, по которой действуют 

аферисты, выглядит следующим об-
разом. Граждане, увидев рекламу 
о выгодных вложениях денежных 
средств в интернете, переходят 
по ссылкам и заполняют анкеты, со-
общая свои персональные данные. 
После чего потенциальной жертве 
на мобильный телефон звонят не-
известные, которые представляются 
брокерами и предлагают передать 
в управление имеющийся капитал. 
Для получения солидной прибыли 
от гражданина требуется установить 
мобильное приложение, с помощью 
которого можно отслеживать полу-
ченные дивиденды — от 20 до 130 %. 
К примеру, при вложении 10 тысяч 
рублей сумма выплаты составит 
от 17 до 23 тысяч рублей, а диви-
денды обещают начислить в срок 
до одной недели. Как только люди 
соглашаются на аферу и переводят 
деньги, последующий диалог пре-
кращается, а мобильное приложе-
ние перестает функционировать.
—  Зачастую мошенник использу-

ет профессиональную терминоло-
гию, — поясняет Александр Сверлов. 
— Опытный финансовый мошенник 
разбирается в инвестиционном биз-
несе не хуже брокера с Уолл-стрит 
в городе Нью-Йорке. Этим он от-
ключает критическое мышление 
жертвы.

Чтобы вызвать доверие, мошен-
ники также используют чужую 
репутацию. К примеру, в Братске 
в этом году был вынесен приговор 
двум лжетрейдерам, которые созда-
вали цифровых «клонов» реальных 
людей, известных в сфере торговли 
ценными бумагами. От их имени 
в переписке братчане предлагали 
пользователям услуги по проведе-
нию сделок, обещая крупный доход.
—  Инвестирование — это совре-

менный тренд; разумеется, иркутя-
не интересуются этой темой, 
— комментирует Игорь Коржук, 
управляющий Иркутским отделе-
нием Сибирского ГУ Банка России. 
— К сожалению, многие путают 
законное вложение денег в цен-
ные бумаги с тем, что зачастую 
мошенники предлагают под видом 
инвестирования.
—  Агрессивная реклама в со-

циальных сетях не имеет ничего 

общего с легальным финансовым 
рынком, — предупреждает Игорь 
Коржук. — Нужно помнить два глав-
ных признака легального брокера 
или компании. Первое — каждый 
участник рынка ценных бумаг обя-
зательно должен иметь лицензию, 
и второе — он должен состоять в ре-
естре Банка России. Если в реестре 
его нет, то эта деятельность неза-
конна и доверять свои деньги таким 
«экспертам» и «консультантам» 
фондового рынка опасно.
Специалисты также напоминают, 

что заработок на бирже, инвестиции 
в бумаги — рисковый способ вло-
жения денег. И не рекомендуется 
заниматься им тем, кто плохо раз-
бирается в торговле на финансовых 
рынках.

Наталья Федотова
Использована информация сайта 

38.мвд.рф

Следователи СК России установили, 
что учредители организации заключили 
договоры на выполнение работ по содер-
жанию и техническому обслуживанию 
общего имущества многоквартирных 
домов и договоры на выполнение работ 
по уборке лестничных клеток. Из ко-
рыстных побуждений у заказчика возник 
преступный умысел, направленный на не-
законное ежемесячное денежное возна-
граждение в качестве «отката» в размере 
5 и 10 % от подрядчиков. Главное условие 
— расторжение договора в одностороннем 
порядке со стороны управляющих ком-
паний, если вторая сторона отказывалась 
передать коммерческий подкуп в тре-
буемой сумме. 23 подрядчика, не имея 

альтернативы, возвращали заказчику от 3 
до 5 млн рублей ежемесячно.
К уголовной ответственности привле-

чены 9 человек, в числе которых учре-
дители, директора, главные бухгалтеры 
коммерческой организации и иные лица, 
выполнявшие управленческие функции. 
Пяти обвиняемым избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу. В от-
ношении остальных фигурантов избран 
домашний арест. В настоящее время пять 
человек признали свою вину, сотруднича-
ют со следствием, с ними заключены до-
судебные соглашения.
В рамках расследования уголовного 

дела в офисах и по местам жительства 
обвиняемых проведено 52 обыска. В кот-
тедже основного фигуранта обнаружена 
коллекция часов мировых брендов, а так-
же около 20 единиц ювелирных изделий 
с бриллиантами. Кроме того, изъят авто-
мобиль марки Infiniti QX80.
Журналисты «Иркутска» следят за хо-

дом следствия. Подробности «дела управ-
ляющих компаний» — в ближайших но-
мерах газеты. Не забывайте взять свежий 
выпуск на наших фирменных стойках.

Никита Овчинников, при содействии СУ СК 
РФ по Иркутской области

волКи не С уолл-Стрит
Новый вид мошенничества набирает обороты в Иркутске

жКх С КриМинальныМ душКоМ
Стало известно, за что арестованы руководители 

управляющих компаний Иркутска

новоСти от налоГовой 
Организации и предприниматели будут получать 

электронную подпись в налоговых органах  
Сейчас получить такую подпись можно в аккредитованных 

удостоверяющих центрах. C 1 января 2022 года функции по вы-
пуску квалифицированной электронной подписи для юриди-
ческих лиц, индивидуальных предпринимателей и нотариусов 
(за отдельными исключениями) возлагаются на налоговые 
органы. В целях обеспечения «бесшовного» перехода от ком-
мерческой услуги по выпуску электронной подписи к соответ-
ствующей безвозмездной государственной услуге ФНС России 
планирует с 1 июля 2021 года наравне с удостоверяющими цен-
трами обеспечивать выпуск квалифицированной электронной 
подписи для соответствующих категорий налогоплательщиков.
Со следующего года организации, предприниматели и но-

тариусы смогут бесплатно получать квалифицированную 
электронную подпись в Удостоверяющем центре ФНС Рос-
сии. Кредитные организации, операторы платежных систем, 
некредитные финансовые организации и индивидуальные 
предприниматели, осуществляющие виды деятельности, 
указанные в ч. 1 ст. 76.1 Федерального закона от 10.07.2002 
№ 86-ФЗ «О Центральном банке Российской Федерации 
(Банке России)», должны обращаться в Удостоверяющий 
центр Центрального банка Российской Федерации; долж-
ностные лица государственных органов, органов местного 
самоуправления и подведомственных им организаций — 
в Удостоверяющий центр Федерального казначейства.
Срок действия ранее выданных удостоверяющими цен-

трами квалифицированных подписей ограничен датой 
01.01.2022. Действующие удостоверяющие центры, которые 
со следующего года будут выдавать квалифицированные 
электронные подписи только физическим лицам, должны 
пройти процедуру переаккредитации.

Людмила Измайлова

Примерно раз в месяц мы рассказываем читателям 
«Иркутска» о «способах отъема денег у населения»: как 
действуют аферисты, почему им доверяют люди и откуда 

на самом деле гражданам звонят «сотрудники банков». И вот новый 
способ обмана: стань инвестором, вложи деньги в прибыльное дело 
и получи баснословный доход. Например, до 130 % за короткие 
сроки. И ведь многие поддаются на уговоры! Только на этой неделе 
иркутяне потеряли полтора миллиона рублей.

По версии следствия, с июля 
2019 года по май текущего года 
руководство трех компаний, 

обслуживающих свыше 1500 домов 
в Иркутске, регулярно получало 
«откаты» от подрядных организаций. 
9 фигурантам уголовного 
дела предъявлено обвинение 
«коммерческий подкуп, совершенный 
в особо крупном размере».
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ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

—  Алло, привет, узнала?— (пауза) Нет.—  Как дела?—  Ммм, обычно. С кем разговариваю?—  Как здоровье?— (пауза) Замечательно.—  Подсказку дать тебе?—  Подсказку? Ну, конечно.—  Из братьев с кем давно не виделась?— (пауза) Давно не виделась 
с кем? (задумалась). Да много с кем 
не виделась!—  Из двоюродных?—  Виталя, ты, что ли?—  Дааа!

— (пауза) Да е-мое, сколько лет, 
сколько зим… Конечно, по голосу…
—  Ты на работе?—  Да.
—  До скольки?—  Ну, до шести, как обычно.—  Я машину купил, хотел увидеть-

ся, мимо ехал.— (пауза) Да не вопрос! Давай 
пересечемся.—  Я на заправке стою, проблема 
небольшая, 40 км до города.

—  Что случилось?—  Масло не могу заправить. Мас-
ло кончилось. У меня карта «Аль-
фа-банка», а здесь по «Сбербанку» 
обслуживают.— (пауза) Ну я не знаю, чем 
я могу…
—  Ты меня можешь выручить? 

У тебя самой есть «Сбербанк»?—  Ну да.
—  Сейчас меня можешь выручить?
— (пауза) Смотря какая сумма.
— 2200.
— (пауза) В принципе — да.—  Надо заправщику на карту за-

кинуть. Как закинешь, ты мне скажи, 

чтобы я подошел к нему и он мне 
масло отдал. Через час буду в городе, 
тебе отдам. Наличкой.—  Давай, хорошо. Куда переводить?
Даже опытные сотрудники по-

лиции, которые вели видеозапись 
этого разговора, признают: скорость, 
с какой аферист сумел втереться в до-
верие к девушке, удивляет! Уже точно 
известно, что подобным способом 
жителю Ленинского района Иркутска 
удалось обмануть не менее десяти че-
ловек из разных населенных пунктов 
Иркутской области, а также Респуб-
лики Бурятия. Как давно он этим 

промышлял и сколько потерпевших, 
сейчас выясняют оперативники. В от-
ношении мошенника заведено два 
уголовных дела.—  Он набирал случайные номера, 
— рассказывает Александр Сверлов, 
сотрудник пресс-службы ГУВД по Ир-
кутской области. — В зависимости 
от того, на кого попадал, менял схему 
разговора. Женщинам и мужчинам 
представлялся либо двоюродным 
братом, либо другом. В разговоре 
с пожилыми людьми — внуком. Одна-
ко заготовка у него была одна: новая 
машина, желание навестить родных 
и проблема на АЗС. Просил он, как 
правило, от двух до четырех тысяч 
рублей.
Иркутские полицейские рассказы-

вают: снять подобное видео, чтобы 
предупредить граждан и показать, 
как совершаются подобные преступ-
ления, они хотели давно. Подозре-
ваемый согласился на эксперимент 
с единственным условием: его лица 
не будет видно. Кстати, сам «герой» 
видеозаписи в конце ролика обра-
щается к зрителям и советует не от-
вечать на вопросы позвонившего, 
а задавать их самим. «Пусть он сам 
скажет свое имя и фамилию», — сове-
тует мошенник, который обвел вокруг 
пальца уже немало людей.—  Полиция приняла решение рас-
пространить эту видеозапись, — со-
общила официальный представитель 
МВД России Ирина Волк, — чтобы 
предупредить граждан о возможных 
аналогичных звонках мошенников 
и их психологических уловках.

Прежде всего, он ведет хорошо 
продуманный, динамичный диалог: 
это помогает ему контролировать 
ситуацию и давить на слабости, 
которые есть в каждом человеке. 
Так, ставка на особые доверитель-
ные отношения («Узнала?», «Дать 
подсказку?») — это комплимент со-
беседнику. И тут же манипуляция 
на чувстве вины — «давно с братом 
не общалась». Следующий шаг — 
дает понять, что он при деньгах 
(«купил машину») и помочь ему 
сейчас — это выгодно («верну через 
час»). Ключевой момент во всей 
манипуляции — момент, когда он 

заставляет собеседника что-то вспо-
минать: «С кем давно не общалась?»
—  Когда человек начинает вспо-

минать, он теряет контроль над 
ситуацией, — продолжает Наталья 

Кожевникова. — А наш мозг так 
устроен, что запоминает положи-
тельную реакцию от начала разго-
вора (позвонил брат) и потом авто-
матически ее копирует на состояние 
решения, так и не успев понять, 
что произошло. То есть первая по-
ложительная эмоция отключает за-
щитную реакцию и далее на уровне 
логики копируется.Схема проста: общение приятное 
— опасности нет — есть возможность 
помочь. То есть человек еще только 
вспоминал, с кем говорит, как услы-
шал про автомобиль и про возмож-
ность помочь небедному родствен-
нику, и все — он уже готов.—  Есть еще один важный момент 
— местный менталитет, — уверена 
Наталья Кожевникова. — В нашем 
регионе, особенно среди бурят, 
очень сильно развиты родствен-
ные связи. У нас принято помогать 
родным. И здесь легко продумать 
ход мыслей жертвы: «…круто, что 
я поддерживаю связи. Он купил 
машину, хорошо с деньгами, помогу 
я — поможет мне, деньги же есть, 
раз машину купил. Родным будет 
что рассказать. С родственником 

отношения возобновила, не с безра-
ботным и нищим, а с нормальным, 
аж с машиной…»В небольшом диалоге можно за-
метить и разные мелкие подстра-
ховки. Например, он просит относи-
тельно небольшую сумму, одолжить 
которую родственнику — это еще 
и возможность доказать, что ты сам 
небедный человек. А когда станет 
понятно, что это обман, человек 
вряд ли пойдет в полицию.—  При таком звонке следует как 
минимум подождать, — советует 
психолог. — Если не перевести день-
ги в течение часа, уже включится 
критическое мышление, появятся 
сомнения. Лучше, конечно, уже 
в процессе диалога задавать уточня-
ющие вопросы, ответы на которые 
дадут вам возможность понять — 
реально ли это ваш родственник? 
К сожалению, люди зачастую боятся 
попасть впросак, показаться глу-
пыми, и этим с успехом пользуются 
мошенники.

Наталья Федотова
Фото пресс-службы ГУ МВД России по Иркутской области  и Натальи Кожевниковой

Две недели назад на страницах газеты «Иркутск» с помощью 
эксперта мы пытались понять, 
почему граждане верят аферистам 
и почему так легко расстаются 
со своими деньгами? И вот 
спустя короткое время эта 
тема получила неожиданное 
продолжение: на днях сотрудники 
уголовного розыска ГУ МВД 
России по Иркутской области 
задержали подозреваемого 
в мошенничестве. Уже находясь 
в отделении, 32-летний мужчина под видеозапись 

продемонстрировал полицейским 
свои навыки: буквально за две 
(!) минуты разговора незнакомая 
девушка, чей номер он случайно 
набрал, согласилась перевести 
ему несколько тысяч рублей. Мы 
приводим полную расшифровку 
этого короткого (но эффективного 
для мошенника. — Прим. авт.) 
разговора. Вчитайтесь, поймите, 
как это работает.

К огда смотришь видео (и тем более когда читаешь дословную 
расшифровку разговора), 
возникает много вопросов. Где 
здравый смысл жертвы? Почему 
девушка так легко поверила 
псевдородственнику? Почему 
у нее не возникло никаких 
сомнений? «Метод, который 
использует этот человек, 
в психологии называется 
нейролингвистическое программирование», — комментирует ситуацию иркутский психолог Наталья 

Кожевникова.

КРИМИНАЛЬНЫЙ ТАЛАНТ

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Иркутские полицейские задержали мошенника, способного за пару минут 

обмануть совершенно незнакомого человека на несколько тысяч рублей

Иркутский психолог Наталья  Кожевникова разбирает метод мошенника

Кадр с видеозаписи, на которой мошенник, задержанный недавно в Иркутске, 

демонстрирует свое умение «раскручивать» людей на деньги. Вкрадчивый 

несуетливый голос с придыханием, при этом довольно динамичный 

и продуманный разговор с совершенно незнакомой собеседницей — мужчина 

полностью контролирует ситуацию и управляет ей. Забегая вперед, скажем — 

мошенник убедил жертву перевести ему деньги!

Психолог Наталья Кожевникова 
говорит, что мы не были бы людьми, 
если бы не реагировали на призывы 
о помощи. «Но вместе с тем надо 
быть бдительными. Не бойтесь 
показаться глупыми. Всегда 
уточняйте все, что вам говорят», — 
советует специалист

Афера как смысл жизниСледователи, которые расследуют дела 

серийных мошенников, отмечают, что у мно-
гих из них появляется зависимость. Они на-
столько увлекаются обманом, что это можно 

сравнить с игроманией.

После подобных 
публикаций в редакции 
еженедельника «Иркутск» 
всегда много звонков. 
Читатели делятся 
своими историями: одни 
рассказывают, как стали 
жертвами мошенников, 
другие, напротив, спешат 
поделиться опытом, как 
удалось избежать обмана. 
Дважды звонили люди, 
коллекционирующие 
номера, с которых им 
звонили подозрительные 
«сотрудники банков» 
и «брокеры»! Редакции 
предложили опубликовать 
эти списки, чтобы предупредить читателей. мы, конечно, переживаем 
за иркутян, но всех газетных страниц не хватит, чтобы опубликовать 
телефоны мошенников. Поэтому в любом настораживающем 
телефонном разговоре просто кладите трубку!
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Большой двухуровневый двор на бульваре Ря-
бикова, 8б, мягко говоря, сейчас не подходит для 
прогулок. Асфальт еще не остыл, ограждения вре-
менно сняты, старые деревья вырублены, а новые 
еще не высажены. Но жители все равно проводят 
весь день на улице — следят за ходом ремонта. 
На вопрос, как тут было раньше, смеются: «При-
мерно так же, только без асфальта и дорожек».
—  Неухоженная, неблагоустроенная террито-

рия была. Все дороги в глубоких ямах, — расска-
зывает старший по дому № 8б на бульваре Ряби-
кова Валерий Сергеевич.
Новый проект рисовали всем двором: доба-

вили игровой комплекс для детей, определили 
место для уличных тренажеров, проложили до-
рожки и лестницы, расставили скамейки. Посо-
вещавшись, решили вырубить старые тополя, 
от которых только пух летит, и взамен посадить 
50 кустарников.
—  Работы завершены практически на 80 %, 

хотя срок сдачи по контракту — 1 августа. Мы 
заасфальтировали проезжую часть и тропинки, 
сделали нормальную лестницу на холме, под ос-
нование спортивной площадки уложили резино-
пол. За качество покрытия отвечаем, потому что 
как раз на этом специализируемся: принимаем 

и сами перерабатываем шины, делаем из них 
спортивное покрытие, — отчитывается перед 
мэром Денис Диденко, генеральный директор 
подрядной организации ООО «ПТО». — Осталось 
восстановить ограждения, поставить детский 
комплекс рядом с существующим и тренажеры 
перед домом, сделать гидропосев и высадить 
деревья.
Озеленение и обустройство газона сразу вы-

звало вопросы у мэра. В проекте заложена отсып-
ка черноземом на метр от бордюров и высадка 
кленов, но, по мнению Руслана Болотова, этого 
недостаточно.
—  Как говорят англичане, чтобы вырастить 

идеальный газон, нужно 300 лет его правильно 
косить. У нас столько в запасе нет, поэтому нужно 
сделать сразу качественно, без грязи, чтобы мож-
но было на траве и полежать, и пикник устроить. 
Поскольку некоторые моменты не учтены в сме-
те, мы с коллегами приедем в конце работ, устро-
им небольшой субботник, привезем чернозем 
и деревья, чтобы получилось законченно и краси-
во, — пообещал жителям Руслан Николаевич.
Как и в ходе любого ремонта, проект уже успел 

поменяться. Жители отказались от навеса над 
тренажерами, а сэкономленные средства напра-
вили на отсыпку площадки под новым детским 
комплексом — он оказался больше, чем пред-
полагали. Немного удешевили проект и за счет 
водоотводных лотков: использовали не железо-
бетонные, а из бордюрного камня. Однако каче-
ством жители остались недовольны:
—  Слив сделали выше уровня асфальта, и это 

не дает дождевой воде уходить. И асфальт на пе-
шеходных дорожках уложили крупнозернистый, 
он же крошится весь, — показывает недочеты 
жительница дома № 8б Ольга Михайловна. Она 
знает, о чем говорит, ведь сама 12 лет проработа-
ла мастером на стройке. К ее советам подрядчики 
прислушиваются и все замечания пообещали 
устранить.
В соседнем дворе, в 300 метрах отсюда, тоже 

пыль столбом. Под окнами дома № 13а, на огром-
ной развороченной «песочнице», резво бегают 
бобкэты и строители с лопатами. Здесь прово-
дят ремонт по так называемому минимальному 
перечню. Фронт работ меньше, сроки короче:
—  Три дня назад приступили, скоро закон-

чим, — рассказывает представитель подрядной 

организации. — Лоток уже готов, делаем отсыпку, 
укатку, поверх — 4 сантиметра мелкозернистого 
асфальта.
Но есть один проблемный участок — шестой 

подъезд, который почему-то расположен ниже 
остальных.
—  Он постоянно в воде. Люди ходят в сапогах 

резиновых все лето, — сетует председатель ТОС 
«Синюшина Гора» Любовь Костромина. — Его 
и ниже не опустишь — будет стоять вода, и выше 
не поднимешь — мешает подъездная дверь.
Посоветовавшись с жителями и представите-

лями администрации, подрядчик решил делать 
покрытие с уклоном и продлевать ливневую 
канализацию. Эффективна ли эта идея — скоро 
узнаем.
Мэр поездкой на дворы Синюшиной Горы 

остался доволен, это было заметно: и с жителями 
пообщались душевно, и работы идут в правиль-
ном темпе, и подрядчик толковый трудится.
—  Есть над чем работать, — подытожил Рус-

лан Болотов в мини-интервью газете «Иркутск». 
— Мы должны сделать ремонт так, чтобы потом 
к нему уже не возвращаться. Вместе с жите-
лями сегодня внесли ряд замечаний — может, 
и небольших, но важных. Мелочей здесь быть 
не должно.
Руслан Николаевич рассказал, что в приемке 

работ обязательно будут участвовать жители. Без 
их подписи ремонт не будет принят. Кстати, на все 
обновленные дворы действует гарантия 5 лет.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

«без подпиСи жителей реМонт не приМут»
Как иркутяне твердой рукой контролируют работы по благоустройству в своих дворах

Это у большинства горожан летом 
отпуск или выходные за городом, 
а репортерская группа «Иркутска» 

мотается по всему городу: везде идут 
ремонты и благоустройство. На днях мы 
поехали на Синюшину Гору — посмотреть, 
как на бульваре Рябикова (дома № 13а 
и 8б) подрядчики обновляют дворы (у них 
в документах это называется «ремонт 
придомовой территории по проекту 
«Формирование комфортной городской 
среды». — Прим. ред.). На месте репортеры 
«Иркутска» застали живописную группу: 
мэра Иркутска Руслана Болотова, 
руководителя подрядной организации, 
которая работает во дворах, Дениса 
Диденко, и местных жителей, бодро 
докладывающих Руслану Болотову, «что 
не спускают глаз с подрядчика».

ЧТО РАДУЕТ?

Во дворе дома № 8б по бульвару 
Рябикова работает проверенный под‑
рядчик — ООО «ПТО». В этом году он 
ремонтирует дворы еще по 13 адре‑
сам в Иркутске (в том числе в мкр‑не 
Юбилейный, 78, на ул. Булавина, 12, 
ул. Флюкова, 3, ул. Профсоюзной, 9, 
ул. Ярославского, 215, ул. Муравье‑
ва, 9, ул. Новаторов, 27–31), а также 
в Шелехове, Ангарске, Нижнеудинске, 
Тулуне.

Нечасто репортерской группе «Иркутска» удается наблюдать такую мирную картину: горожане, 
мэр и подрядчик общаются, словно закадычные друзья… Еще и яблоня на заднем плане 
пышным цветом! А если серьезно, то «всегда есть над чем работать», как говорит глава Иркутска

Рабочее совещание во дворе дома № 8б на бульваре Рябикова. 
Участвуют: местная жительница Ольга михайловна (многолетний 
опыт работы на стройках) и Руслан болотов (мэр г. Иркутска). 
Из того, что удалось услышать: «Ольга михайловна, все недочеты, 
обнаруженные вами, подрядчик устранит!»

А это двор 
на бульваре 
Рябикова, 13а, где 
делают ремонт 
по минимальному 
перечню. Когда 
вы будете читать 
этот номер газеты 
«Иркутск», работы 
здесь, скорее всего, 
будут закончены 
или очень близки 
к завершению: 
подрядная 
организация 
обещала уложиться 
в несколько дней
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Дмитрий Ващук — один из самых молодых де-
путатов городской думы. Он родился в 1991 году 
в небольшом поселке Мамско-Чуйского райо-
на. После окончания школы приехал в Иркутск 
и поступил в Байкальский государственный 
университет на специальность «Экономика 
и менеджмент в инвестиционно-строительном 
бизнесе и недвижимости». С выбором профессии 
определился в старших классах и последова-
тельно шел к цели. В студенческие годы ездил 
в строительные отряды: строил дороги в Забай-
калье, был бригадиром-мастером в Сахалинской 
области. Вуз окончил с красным дипломом, пора-
ботал инженером в компаниях «СибГрадСтрой», 
«СПМК-7», с 2018 года возглавляет ООО «Ленин-
град» — подразделение ФСК «Домстрой». По-
мощник депутата Государственной думы Алексея 
Красноштанова, в думе Иркутска он входит в со-
став двух комиссий — по вопросам градострои-
тельства, архитектуры и дизайна, а также по ЖКХ 
и благоустройству.
Последовательность в достижении постав-

ленных целей, способность решать сложные 
управленческие задачи — эти качества помо-
гают Дмитрию Ващуку не только в профессии, 
но и в депутатской работе.
—  Строительство — это процесс, который свя-

зывает в единую цепочку и производство, и сферу 
обслуживания. Каждый объект уникален, посто-
янно идет поиск новых подходов. Здесь нет штам-
пов и однотипных решений, — рассказывает Дми-
трий Ващук. — Работа в избирательном округе 
— это тоже многоплановый процесс, требующий 
управленческой инициативы.
С первых же дней депутатства Дмитрий Вла-

димирович начал прилагать усилия, направлен-
ные на благоустройство дворов и общественных 

пространств. Оказалось, что его избирательного 
округа нет ни в одной программе, предусматри-
вающей финансовые вложения в обустройство 
территорий и развитие социальной сферы.
—  В округе много лет ничего не делалось. 

Первый год моей депутатской работы в основном 
ушел на то, чтобы округ вошел в федеральные 
и в городские программы. Это позволило при-
влечь финансирование. В текущем году по про-
грамме «Формирование комфортной городской 
среды» началась работа в трех дворах из шести, 
которые вошли в проект, — рассказал Дмитрий 
Ващук.
На ремонт самого проблемного в округе двора 

по улице Ярославского, 215 жители подавали за-
явку еще в 2016 году, но из-за различных форм 
собственности на землю войти в программу дол-
гое время не удавалось. 

"
Депутат добился того, чтобы 
землю перевели из федеральной 
собственности в городскую, 
и сегодня там ведется комплексная 
реконструкция — делаются 
подъездные пути, детская 
и спортивная площадки, зоны отдыха 
и воркаут. Уже в середине лета эта 
дворовая территория преобразится.

За год также удалось добиться, чтобы в план 
благоустройства был внесен сквер, который более 
30 лет стоял в запустении. К 1 сентября он ради-
кально изменится, став для жителей микрорайо-
на современной зоной отдыха.
Как одну из своих главных стратегических за-

дач депутат Дмитрий Ващук определил строи-
тельство в избирательном округе новой школы. 
Она будет расположена на пересечении улицы 
Ярославского и 12-го Советского переулка. Сейчас 
ребята занимаются в школе № 68. Она перепол-
нена и к тому же состоит из двух раздельных кор-
пусов, один из которых находится в аварийном 
состоянии. В настоящее время здание новой шко-
лы, рассчитанной на 1550 мест, проектируется. 
Это будет самое большое среднее учебное заведе-
ние в городе.
Дмитрий Ващук верит, что его округ в ближай-

шие годы будет динамично развиваться.
—  Ново-Ленино — очень перспективная тер-

ритория. Ни в одном районе города не строится 
столько муниципальных объектов, как в Ленин-

ском округе. За восемь лет здесь построено семь 
детских садов и две школы. В моем избиратель-
ном округе также планируется построить новый 
детский сад. Но в первую очередь здесь, конечно, 
нужна школа, — объясняет депутат.
Свободное время Дмитрий Ващук старается 

проводить дома с женой и маленьким сыном 
Богданом. А еще он занимается спортивными 
единоборствами, любит ходить в горные походы. 
Поскольку лето для строителей — самое продук-
тивное время работы и уйти в отпуск не получает-
ся, спорт помогает поддерживать себя в форме.
Кстати, в рамках Года спорта во всех избира-

тельных округах Иркутска проводятся зарядки. 
В округе Дмитрия Ващука они проходят ежеднев-
но в вечернее время на улице Розы Люксембург 
возле дома № 213. Ведет их профессиональный 
фитнес-инструктор Лариса Кузнецова. По сло-
вам депутата, эта инициатива пришлась по душе 
ново-ленинцам. В округе № 3 на тренировки ре-
гулярно приходит более 20 человек и, судя по от-
зывам, занятия им очень нравятся.
Дмитрий Ващук с жителями, избравшими его 

депутатом, встречается регулярно, и не только 
в общественной приемной, которая расположена 
на улице Розы Люксембург в доме № 221.
—  Приезжаю в округ, оставляю машину и иду 

пешком. Со многими здесь уже хорошо знаком. 
Что касается вопросов, с которыми обращаются 
люди, то они, как правило, из области отношений 
с управляющими компаниями и организации до-
суга. Сегодня у людей уже есть уверенность, что 
город заинтересован в решении их проблем.

Алексей Буренин
Фото из архива депутата Дмитрия Ващука

Депутат Дмитрий Ващук 
представляет в думе Иркутска 
избирательный округ № 3, 

расположенный в микрорайоне Ново‑
Ленино. В состав представительного 
органа в сентябре 2019 года он был избран 
впервые. Главное, что удалось сделать 
за неполных два года, по оценке самого 
депутата, — это войти в программы, 
связанные с благоустройством, и начать 
проектировать новую, самую большую 
в Иркутске, школу.

СаМаЯ большаЯ шКола ирКутСКа
Будет строиться в избирательном округе депутата Дмитрия Ващука

Идут ремонтные работы на улице Ярославского, 215. На территории обустроят 
многофункциональный корт, зону для воркаута, крытую площадку с тренажерами, 
детскую площадку с резиновым покрытием, зону отдыха. Также будет выполнено 
озеленение. По плану работы должны закончить до 1 августа 2021 года

Встречи с жителями — один из главных принципов работы депутата 
Дмитрия Ващука. Неоднократно он встречался с жителями дома по адресу: 
ул. Севастопольская, 152. В этом году в рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной городской среды» здесь будет выполнено 
благоустройство придомовой территории

бЕССПОРНОЕ ДОСТОИНСТВО

Мы с удовольствием рассказываем 
читателям «Иркутска» о городских 
депутатах, которые профессиональ‑
но занимаются спортом. Дмитрий 
Ващук в этом плане — прекрасный 
пример: кандидат в мастера спорта 
по настольному теннису, был членом 
студенческой сборной по кикбоксин‑
гу и армейскому рукопашному бою, 
а также участвовал в многочисленных 
городских и областных соревнованиях 
по смешанным единоборствам.
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Ребят разделили на несколько 
команд, и под руководством профес-
сиональных инструкторов они уча-
ствовали в соревнованиях по наби-
ванию мяча, перетягиванию каната, 
шашкам, дартсу, а также в «Веселых 
стартах». Каждый участник получил 
сладкий приз и грамоту.
—  Развитие общедоступной 

спортивной инфраструктуры и про-
ведение спортивных мероприятий 
во дворах — это обязательные усло-
вия для физического развития детей 
и молодежи, обеспечения им полез-
ного досуга. Привыкнув к постоян-
ным занятиям спортом, ребятишки 
увлекаются им всерьез и достигают 
впечатляющих результатов. Мы гор-
димся ими и приложим все усилия 
к тому, чтобы у наших детей всегда 
была возможность проявить себя, — 
заверил депутат.

Тем временем депутат Максим 
Девочкин напоминает, что в его 
округе № 32 проводятся бесплатные 
футбольные тренировки для детей. 
Максим Евгеньевич и Благотвори-

тельный фонд семьи Девочкиных 
воплотили эту идею три года назад. 
Занятия рассчитаны на разные воз-
растные группы (8–10 и 11–13 лет) 
и проводятся два-три раза в неделю 

на спортивных площадках школ 
№ 80 и 77.
—  Талантливых ребят сразу вид-

но, тренеры замечают их и могут на-
править в профессиональные клубы. 
Для будущих спортсменов это зна-
чительный стимул, — подчеркнул 
Максим Девочкин. — Я заметил, что 
некоторые из тех, кто пришел к нам 
заниматься на летнюю площадку, 
сейчас уже тренируются професси-
онально. Это лучший пример для 
других подростков.
Недавно Максим Девочкин ор-

ганизовал для родителей детей, 
занимающихся в детской футболь-
ной секции школы № 80, встречу 
со старшим тренером ФК «Байкал», 
тренером сборной Иркутской обла-
сти Владимиром Суровым. Он рас-
сказал о развитии детей с помощью 
занятий футболом, отметил, что 
спорт — ежедневный кропотливый 
труд, а также напомнил, что он мо-
жет стать их будущей профессией.

Мария Николаева
Фото из архива Виталия Матвийчука

Такие спортивные 
мероприятия проводятся 
в избирательном 

округе ежегодно. Виталий 
Николаевич организует 
их при поддержке МКУ 
«Городской спортивно‑
методический центр». В этом 
году сезон открыли 9 июня. 
Во дворе на ул. Ледовского, 22 
собралось более 50 детей.

Евгений Стекачев курирует микрорайон Уни-
верситетский. В 2021 году здесь, по его словам, 
планируется благоустройство в нескольких дво-
рах. Работы по этим объектам начнутся в бли-
жайшее время. Так, возле дома № 4б обустроят 
спортивную площадку, установят ограждения 
и футбольные ворота, уложат резинопол. Ремонт 
дворов выполнят по адресам: Университетский, 
1б, 2б, 4б, 7а, 4–16 (с ремонтом арки) и 11. В райо-
не домов № 92, 13 восстановят тротуар, у детсада 
№ 157 благоустроят прилегающую территорию, 
парковку, тротуар.
—  Возле домов № 74–76 проведут благо-

устройство на месте снесенного павильона, вы-
полнят озеленение и сделают парковку. Детскую 
площадку в Университетском, 13 дополнят спор-
тивными тренажерами, а также отремонтируют 
тротуар вдоль подпорной стены. В рамках про-
екта «Народные инициативы» будет реконстру-
ирован хоккейный корт у дома № 87, — отметил 
Евгений Юрьевич.
В избирательном округе № 2 провели грей-

дирование дороги по 8-му Советскому переулку. 
На этом участке из-за обильных дождей размыло 
путь, и транспорт не мог проехать. Местные жи-
тели обратились к Виталию Матвийчуку с прось-
бой помочь, потому что до жилых домов не могли 
доехать даже спецслужбы — скорая и пожарная 
помощь.

—  Жители не остались в стороне. Ранее они 
за собственный счет уже делали отсыпку дороги. 
Но после дождей дорогу совсем размыло, и люди 
обратились ко мне с просьбой организовать вы-
равнивание и грейдирование участка проезжей 
части. Совместно с МУП «ИркутскАвтодор» эти 
работы были проведены, — пояснил Виталий 
Николаевич.
Также он отметил, что в этом году планиру-

ется заасфальтировать дорогу в 9-м Советском 
переулке.
Депутат Евгений Савченко провел ряд выезд-

ных встреч с подрядчиками и представителями 
администрации по вопросам благоустройства 
территории избирательного округа № 4. Обсуди-
ли, как идет работа над общественным простран-
ством на ул. Розы Люксембург, 227, 229, 235. 
Его функционально разделят на зоны для детей 
младшего возраста, подростков и взрослых.
—  Планируется установить баскетбольную, во-

лейбольную, тренажерную, детскую площадки, 
скамейки. Также обустроят сцену, так как здесь 
проводят уличные мероприятия для жителей. 
В скором времени начнут прокладывать подзем-
ный кабель для освещения нового сквера. Все ра-
боты должны завершиться 1 сентября этого года, 
— говорит Евгений Владимирович.
Депутат Алексей Кудрявцев рассказал, что 

в самом большом дворе избирательного округа 

№ 18 у домов № 103, 103а, 103б, 103г, 103д на ул. 
Декабрьских Событий и у дома № 40 на ул. Ям-
ской уже началось благоустройство территории. 
Там оборудуют детскую, спортивную площадки, 
тротуар, пешеходные ограждения, установят ска-
мейки, урны и опоры уличного освещения.
В избирательном округе № 16 по инициативе 

депутата Максима Булдакова был заасфальти-
рован проезд на ул. Пискунова, 100. Помощь 
оказал комитет городского обустройства мэрии 
Иркутска.
В предместье Рабочее благоустройство обще-

ственных пространств курирует депутат Алексей 
Распутин. Он поделился планами по ремонту 
придомовых территорий и обустройству детских, 
спортивных площадок. В план благоустройства 
включен двор домов № 70/13, 70/7, 70/15 по ул. 
Напольной. Намечена отсыпка территории и до-
укомплектация двух детских площадок спортив-
ным оборудованием. Новые элементы появятся 
на детских площадках на ул. Освобождения, 
179, ул. Баррикад, 54л и ул. Баррикад, 185. Всего 
на обустройство площадок и дополнительное обо-
рудование в предместье Рабочее в 2021 году будет 
направлен 1 млн рублей.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска  

и из архива депутатов

Председатель думы Евгений 
Стекачев, его заместитель Виталий 
Матвийчук, а также депутаты 

Евгений Савченко, Максим Булдаков, 
Алексей Кудрявцев и Алексей Распутин 
держат на контроле ремонт и другие 
работы в своих избирательных округах.

пора наводить порЯдоК
Депутаты думы Иркутска поделились планами  

по благоустройству территорий

Спорт — в Каждый двор!
Депутат городской думы Виталий Матвийчук организовал  

для детей Ново-Ленино спортивный праздник

На этой и нескольких других детских площадках в предместье 
Рабочее заменят элементы или дополнят их новыми — всё для 
удобства и безопасности детей

маленькие жители Ново-Ленино с нетерпением ждут «Веселых стартов» — 
не только потому, что за участие в них дают сладкие призы, но и благодаря 
возможности повеселиться с друзьями

В микрорайоне Университетский много детей 
и активной молодежи, которые просят привести 
этот корт возле дома № 87 в порядок, чтобы 
играть в футбол и хоккей

Все адреса включены в план работ 
по просьбам жителей. Некоторые 
территории ждут ремонта уже давно, 
отмечает Евгений Стекачев. Арку и проезд 
планируется восстановить уже этим летом
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Занятия верхом подразумевают 
не только езду, но и постоянную забо-
ту о животном. Поэтому после занятия 
пятиклассник Эдик ведет Вуки в ко-
нюшню. Он расседлывает пони, а Анна 
Васильевна ему помогает:

— Вот так… На руку, Эдик. Стреме-
на подсобрал, потом подпругу расстег-
нул и на седло сверху, — привычным 
движением снимает амуницию Анна. 
— Всадник должен уметь почистить, 
поседлать, расседлать лошадь, вымыть 
железо, которое у нее во рту. Трени-
ровка заканчивается в тот момент, 
когда мы даем коню сено.

Тем временем на улице усилива-
ется дождь, ученики спешно заводят 
лошадей в денники. Но тренировку 
не отменяют: во время плохой погоды 
всадники изучают теорию, разбирают 
и собирают амуницию, чистят лоша-
дей. Или идут «на Яшу». Это местная 
знаменитость — деревянный конь, 
которого используют для занятий 
по вольтижировке.

— Вольтижировка — это выполне-
ние акробатических трюков верхом. 
Сначала все отрабатывается на дере-
вянном коне, потом на живой лошади, 
на шагу, на рыси, в галопе. Затем всад-
ники могут работать вдвоем, втроем — 
нет предела совершенству. Вольтижи-
ровка — необязательная дисциплина, 
но в 1920 году она даже вошла в про-
грамму летних Олимпийских игр.

В традиционных дисциплинах вос-
питанники «Золотого мустанга» уже 
показывают высокие результаты. Так, 
15-летняя Александра Гончарова, на-
пример, недавно взяла второе место 
в детской категории на областных 
соревнованиях.

— Я участвовала в двух дисципли-
нах: на выездке, где нужно показать 
искусство управления лошадью 
и правильность аллюров, и в конкуре, 
то есть преодолении барьеров, — рас-
сказывает всадница.

В конный клуб при лицее Саша 
ходит два года и уже считается по-
мощником инструктора. Сама она 
учится в соседней школе, но проводит 
в лицейской конюшне много часов 
в день. Можно считать, это часть под-
готовки к вузу, ведь Саша — будущий 
ветеринар.

Связать будущую профессию с ло-
шадьми намерена и ее подруга, лице-
истка Алиса Ткач:

— Я бы хотела в конную полицию 
пойти, в Петербурге или Москве, — 
поделилась шестиклассница с репор-
терской группой «Иркутска».

Обе девчонки на лошади с шести-
летнего возраста. Саша со смехом вспо-
минает, как мечтала в детстве завести 
лошадку и держать ее на балконе… 
Собственный скакун у нее появился со-
всем недавно, пару месяцев назад. Это 

та самая бурятская лошадь Оюна, кото-
рую девочке уступила Анна Порошина.

— Я ее привезла ее для себя три 
года назад. Саша, как увидела, сразу 
в нее влюбилась. А у конников есть 
поверье, что если лошадь так просят, 
надо отдавать. Да и Оюна к ней тянет-
ся, — говорит тренер.

Перейдя в собственность к Алек-
сандре, Оюна все равно продолжает 
«работать» в лицее. У образователь-
ного учреждения есть договоренность 
с такими конниками: если они предо-
ставляют своих лошадей для занятий, 
то могут не платить за постой. Для 
владельцев это экономия, для лицея 
— возможность расширить состав ска-
кунов, тем более что теперь в клубе 
смогут заниматься бесплатно не 64, 
а 72 юных всадника.

Как попасть в «Золотой мустанг»? 
По словам заместителя директора ли-
цея по воспитательной работе Татья-
ны Бахтиной, в конце учебного года 
в секции освобождается несколько 
мест за счет выпускников. И летом 
объявляется дополнительный набор. 
Подать заявку можно через сайт «На-
вигатор дополнительного образования 
Иркутской области» (р38.навигатор.
дети). Кстати, на время каникул бес-
платный факультатив приостанавли-
вается, но лошади продолжают рабо-
тать с инструкторами и волонтерами, 
чтобы не потерять форму.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Есть чЕм гордитьсяЕсть чЕм гордиться

Нынешний руководитель клуба 
Анна Порошина помнит, как все на-
чиналось. Она пришла в «Золотой 
мустанг» в 2009 году, но не в ка-
честве тренера, а как родитель. 
На этом манеже учились ездить 
верхом ее старшие дочери, Алина 
и Ксения.

— Кто придумал открыть при 
школе конный клуб, не знаю. На-
верное, тот, кто был увлечен твор-
чеством Александра Пушкина, ведь 
помимо лошадей здесь еще и секция 
фехтования была, — вспоминает 
Анна Васильевна. — Когда мы при-
шли, было всего четыре лошадки. 
Их уже нет, поголовье полностью 
обновилось. Мы здесь позанимались 
несколько лет, потом перебрались 
на ипподром. Сейчас моим дочерям 
19 и 21 год, обе выступают за сбор-
ную Иркутской области.

Лошади — это семейная страсть 
Порошиных. Анна и Александр по-
знакомились на почве фехтования, 
верховой езды, танцев и книг — 
в общем, в клубе любителей фанта-
стики, который затем перерос в клуб 
ролевых игр. Сегодня Александр 
Порошин — президент федерации 
конного спорта Иркутска. Старшие 
дочери выступают за сборную Ир-
кутской области по троеборью и уже 
сами преподают, а двое младших 
уверенно держатся в седле. Кстати, 
у Порошиных 11 лошадей.

В декабре 2020 года Анну Васи-
льевну пригласили в лицей № 1, 
чтобы возглавить и возродить клуб 
«Золотой мустанг», который сильно 
пострадал за время пандемии. От-
казать она не смогла: «Потому что 
не должны в Иркутске закрываться 
конные клубы».

За последние полгода положение 
дел заметно улучшилось. Занятия 
стали регулярными, увеличилось 
количество бесплатных мест (кста-
ти, принимают не только лицеистов, 
но и учеников других школ), в штат 
взяли двух конюхов и шесть трене-
ров, привели в порядок поголовье. 
В распоряжении школьников сегод-
ня с десяток лошадей: монгольские, 
ганноверские, забайкальские, шет-
лендский пони.

— У каждой лошади свой фан-
клуб: обязательно найдется 2–3 че-
ловека, которые в ней души не чают. 
Это у нас Черемуха, со дня на день 
ждет жеребенка, — проводит экс-
курсию тренер. — Забайкальская 
порода, масть называется чубарая, 
то есть с пятнышками. Потому 
и Черемуха.

Оказывается, имена могут многое 
рассказать о характере и происхож-
дении лошади. Например, Оюна 
бурятской породы, отсюда и нацио-
нальное имя. Шутка получила свою 
кличку, потому что родилась перво-
го апреля.

Мы приближаемся к манежу, 
на котором, семеня коротенькими 
ножками, бегает шетлендский пони 
Вуки. Белогривый, голубоглазый, 
с длинной челкой — просто куколь-
ный персонаж!

— Мы его взяли в аренду в го-
родском прокате. Раньше он катал 
детей на острове Юность, но из-за 

пандемии потерял работу… Теперь 
на нем занимаются лицеисты.

— Какой вес наездника он 
выдерживает?

— Пони — это маленькие тяжело-
возы. Они выведены, чтобы вагонет-
ки в шахтах таскать. Так что на них 
можно взрослого мужчину посадить, 
— рассказывает Анна Васильевна.

КаК лицей № 1  
«обсКаКал» шКолы России 
Репортерская группа «Иркутска» побывала в школе,  
у которой есть собственный конноспортивный клуб

Современные школы могут похвастаться огромным 
разнообразием кружков и секций: робототехника, 
астрономия, молодежное телевидение, мюзиклы, шахматы. 

Но лицей № 1 в прямом смысле слова обскакал всех: здесь 
работает собственный конноспортивный клуб «Золотой мустанг», 
в котором бесплатно занимаются 72 ребенка. И заметим: 
конный клуб при школе — исключительный случай не только 
для Иркутской области, но и для всей России. В лицее № 1 
он появился в 2007 году. Сначала под денники (стойла для 
лошадей) отдали старый гараж, затем приспособили и соседние 
постройки, за лицеем обустроили манеж и леваду — огороженную 
травянистую площадку для выгула.

Алиса ткач закончила шестой класс лицея № 1, активно 
занимается в «Золотом мустанге» и мечтает работать в конной 
полиции

Лицеистка Влада Карпова и пони Вуки — обладатель 
белоснежной гривы и голубых глаз. Влада, как все девчонки 
и мальчишки из клуба, увлеченные лошадьми, пропадает 
в конюшне целыми днями

В конноспортивном клубе иркутского лицея № 1 дети занимаются 
совершенно бесплатно. их не просто учат держаться в седле — здесь 
воспитывают чемпионов области, будущих ветеринаров и всадников 
конной полиции. Клуб — структурное подразделение лицея, и это 
совершенно уникальное явление не только для иркутска, но и для россии

Анна Порошина, руководитель конноспортивного клуба в лицее № 1, рассказывает яне 
Шутовой, журналисту «иркутска», что впервые верхом прокатилась в 17 лет. «Это был анекдот. 
Пришла на ипподром в 90-е годы с романтическими представлениями, что меня ждет статный 
конь, красивый костюм, каска, высокие сапоги. А там — две тощие лошади и два похмельных 
конюха», — с улыбкой вспоминает Анна Васильевна. сейчас у нее собственный семейный 
коннофехтовальный клуб «Бретта» на ипподроме и известное в спортивной среде имя

идет тренировка по выполнение 
акробатических трюков верхом 
на деревянном «коне яше»… «яша» 
появился здесь давным-давно, потом его 
разломали, испортили, остался только 
остов, который кто-то отнес на мусорку. 
Его вернули, ошкурили, заново обтянули 
поролоном, сделали красивую голову 
с гривой

Иркутянка Оксана Шишкина 
средства социального контракта 
решила направить на личное под-
собное хозяйство: вместе с мужем 
и двумя детьми она живет в част-
ном доме в предместье Радищева. 
О социальных контрактах Оксана 
узнала от знакомых.

— Я была в декрете, работал 
только муж, и, конечно, его дохо-
дов нам не хватало. В соцзащиту 
обратилась в феврале 2020 года, 
— вспоминает она. — Когда при-
шла первая сумма, купили двух 
поросят. Затем половина денег 
уходила на корм, на оставшееся 
ремонтировали свинарник, об-
устроили теплый курятник с ин-
фракрасными лампами, чтобы 
птица и яйца были круглый год, 
купили инкубатор.

— Дети сейчас едят все домаш-
нее: свое мясо, птица, яйца. Когда 
излишки есть, мы их продаем, ко-
нечно, и это тоже помощь самим 
себе. Вообще, если тратить деньги 
от социального контракта по на-
значению, как у нас, на живность, 
например, то это очень хорошая 
поддержка со стороны государ-
ства, — говорит Оксана Шишкина.

Получателями средств с помо-
щью механизма социальных кон-
трактов могут стать люди, если 
среднедушевой доход из семьи 
или доход одиноко проживающе-

го человека ниже уровня прожи-
точного минимума. Важный мо-
мент: если деньги используются 
согласно составленному бизнес-
плану, возвращать их государству 
не придется. Получатели еже-
месячно отчитываются о тратах 
перед специалистами управления 
социальной защиты населения, 
прикладывая чеки — этого доста-
точно для контроля со стороны 
сотрудников учреждения. Всего 
предусмотрено четыре направ-
ления помощи: ведение личного 
подсобного хозяйства, индивиду-
альной предпринимательской де-
ятельности, поиск работы и иные 
мероприятия. В зависимости 
от выбранного направления опре-
деляется и размер материальной 
помощи.

Чтобы оформить социальный 
контракт, нужны паспорт заяви-
теля, документы, удостоверяющие 
личность других членов семьи, 
и справка o составе семьи. Сведе-
ния о доходах заполняются в де-
кларативной форме. Если человек 
подходит под все условия, сотруд-
ники соцзащиты совместно с ним 
готовят программу социальной 
адаптации, после этого начинают 
поступать деньги.

Алена Кашпарова
Фото из архива семьи Шишкиных

Читатели «Иркутска» уже знают, что социальный 
контракт — договор между государством 
и человеком, попавшим в трудную финансовую 

ситуацию. Это та самая «удочка, а не рыба», которая 
поможет преодолеть жизненные неурядицы и при 
этом в долгосрочной перспективе даст возможность 
бороться с обстоятельствами, поставившими семью 
в разряд нуждающихся. Недавно мы рассказали, как 
иркутянка Юлия Новикова, многодетная мама, купила 
при помощи социального контракта швейную машину 
и оверлок и теперь не только одевает свою семью, но и 
подрабатывает.

КаК Работает 
соцКонтРаКт?

Продолжаем рассказывать истории 
людей, которые получили помощь  

от государства

иркутянка 
оксана Шишкина 
воспользовалась 
социальным 
контрактом 
с государством, чтобы 
обустроить личное 
подсобное хозяйство. 
«теперь у нас есть 
свои продукты, дети 
едят все натуральное, 
а излишки мы 
продаем», — 
оксана считает, что 
социальный контракт 
— эффективная 
помощь людям 
в трудной финансовой 
ситуации
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Перспективность развития вну-
треннего туризма на Байкале под-
тверждается сухими цифрами, 
говорит председатель Байкальского 
банка Сбербанка Александр Абрам-
кин: объем фонда оплаты труда 
в прошлом году вырос на 23 % 
в сравнении с 2019 годом, а в пер-
вом квартале 2021 года в сравнении 
с аналогичным периодом 2020 года 
— уже на 69 %. Безналичная вы-
ручка от предоставленных услуг 
в туротрасли выросла на 41 %. Рас-
тет и кредитный портфель по ту-
ристической отрасли: в 2020 году 
— на 27 %, а в I квартале 2021 года 
— на 30 %. Только в 2021 году Бай-
кальский банк Сбербанка одобрил 
кредитных решений для крупного 
бизнеса на 238 миллионов рублей, 
а для малого — на 158,5 миллиона 
рублей. На рассмотрении находятся 
заявки на сумму более 15 миллиар-
дов рублей.
Сейчас, говорит Александр 

Абрамкин, самое время крупным 
игрокам рынка присмотреться 
к этой нише, ведь долго она пусто-
вать не будет. Тем более что этим 
летом будет запущена программа 
льготного кредитования для сфе-
ры туризма: в сентябре в Москве 

на площадке Сбера проведут мас-
штабное роуд-шоу единого Бай-
кальского региона, куда пригласят 
крупнейших федеральных инвесто-
ров, способных простимулировать 
работу малого и среднего бизнеса. 
Но без инициативы регионов невоз-
можно достичь результата. И она 
уже есть: участие в роуд-шоу уже 
подтвердили и губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев, и глава 
Бурятии Алексей Цыденов. Кстати, 
весной оба региона выступили еди-
ным фронтом, представив в едином 

павильоне «Байкал» свои турпро-
дукты на международной выставке 
по туризму в Москве — MITT-2021.
Взаимодействие территорий 

необходимо, считают главы при-
байкальских регионов. Это и меж-
субъектовые туристические марш-
руты, и сервис, поскольку гость едет 
не в Иркутскую область или в Буря-
тию, а на Байкал, и ему важно полу-
чить услуги высокого качества вне 
зависимости от того, на каком бере-
гу он находится. Сейчас оба региона 
активно работают над туристской 

инфраструктурой, у каждого уже 
есть крупные проекты.
—  На Петербургском междуна-

родном экономическом форуме 
я встречался с главой госкорпорации 
«Туризм.РФ». Мы договорились за-
ключить договор, чтобы Иркутская 
область была включена в список 
16 территорий, для которых госкор-
порация будет разрабатывать мастер-
планы, — рассказал Игорь Кобзев.
В Бурятии сейчас готовятся 

к строительству нового терминала 
международного аэропорта «Бай-
кал», который сможет принимать 
до 2 миллионов туристов в год. 
Полностью уже заасфальтированы 
дороги вдоль Байкала, есть крупные 
инвесторы для особой экономиче-
ской зоны «Байкальская гавань».
—  Уверен, что через три, мак-

симум пять лет Байкал при таком 
подходе станет точкой многомил-
лионного турпотока, который при 
этом не будет наносить ущерб жите-
лям и экологии, — говорит Алексей 
Цыденов.
Все усилия, прилагаемые в на-

стоящее время в синергии бизнеса, 
власти и Сбербанка, направлены 
на достижение амбициозной цели: 
ожидается, что уже к 2024 году 
турпоток в Иркутскую область и Бу-
рятию достигнет 3,9 млн человек 
в год, а средний чек каждого туриста 
за время пребывания — 1,5 тысячи 
долларов. При этом число занятых 
в туристической отрасли людей вы-
растет минимум до 42 тысяч человек.

Сергей Ларионов
Фото Автора

Главной кузницей учительских 
кадров в Восточной Сибири неиз-
менно остается Пединститут ИГУ, 
накопивший богатый опыт. Сегодня 
здесь готовят бакалавров по пяти 
направлениям: «Педагогическое об-
разование», «Психолого-педагоги-
ческое образование», «Специальное 
(дефектологическое) образование», 
«Профессиональное обучение», 
«Педагогическое образование» 
с двумя профилями подготовки. По-
следнее — самое востребованное.
—  Учитель с двумя профилями 

— это очень ценный специалист, 
особенно для сельских школ, ведь 
он закрывает сразу два предмета. 
Но обучаться придется дольше — 
пять лет, в то время как на других 
направлениях учатся четыре, — под-
черкивает Ирина Федосова, заме-
ститель директора Педагогического 
института ИГУ.
Студенты-педагоги одними 

из первых выходят на практику, 
буквально с первых месяцев уче-

бы. В течение семестра они прово-
дят занятия в общеобразователь-
ных и коррекционных школах, 
детских домах, а летом будущие 
учителя ИЗО традиционно от-
правляются в Большое Голоустное 
на пленэры, биологи и экологи 
— на полевые работы, историки 
— на археологические.
—  Мы за раннее погружение 

в профессию. По новым стандартам 
за весь период обучения будущий 
педагог проводит более 2000 часов 
на практике. Так к пятому курсу мы 
получаем уже состоявшихся учите-

лей, которые не представляют себя 
в иной профессии, — добавляет 
Ирина Федосова. — За нашими сту-
дентами с первого курса выстраива-
ется очередь работодателей, потому 
что дефицит педагогов в регионе 
огромный.
Чтобы не «стоять в очереди», 

некоторые муниципалитеты ре-
зервируют кадры заранее, то есть 
заключают со студентами договор 
целевого обучения. В таком случае 
будущий педагог учится бесплатно 
и получает дополнительные приви-
легии (из регионального бюджета — 

стипендию в размере 3 тыс. рублей, 
от муниципалитета — доплату к сти-
пендии или оплату проезда к месту 
учебы и обратно). Взамен выпуск-
ник обязуется отработать в школе 
определенный срок.
В этом году бюджетные места для 

педагогов впервые распределили 
между разными факультетами ИГУ. 
Пединститут будет готовить 599 учи-
телей, а другие факультеты — еще 
176. Направление «Педагогическое 
образование» теперь можно найти 
на факультете психологии, химиче-
ском, биолого-почвенном, географи-
ческом, физическом, историческом 
факультетах, в Институте математи-
ки и информационных технологий 
и Институте филологии, иностран-
ных языков и медиакоммуникации. 
Исторический факультет, например, 
начнет выпускать учителей истории 
и права.
—  До введения двухуровневого 

образования мы уже готовили пе-
дагогов. В дипломе так и было на-
писано: «Историк, преподаватель 
истории», — рассказывает декан 
исторического факультета Елизавета 
Матвеева. — В этом году мы набираем 
20 студентов на бюджетной основе 
по направлению «Педагогическое об-
разование». Они будут учиться пять 
лет и на выходе иметь два профиля: 
история и право. Ближайшие вузы, 
которые готовят таких специалистов, 
находятся в Якутске и Красноярске.

Яна Шутова
Фото предоставлено пресс-службой ИГУ

Сделать СтавКу на туризМ
Для развития туризма на Байкале ищут крупного инвестора

 «за ниМи оЧередь С первоГо КурСа»
775 студентов-бюджетников наберет в этом году ИГУ 

на педагогические направления

Прошлый год, несмотря 
на пандемийные 
ограничения, для сферы 

туризма на Байкале оказался 
не таким уж провальным. 
По некоторым показателям 
даже зафиксирован рост. 
Но главное — коронавирус дал 
понять, насколько перспективен 
внутренний туризм. Дело 
осталось за тем, чтобы сделать 
отдых на Байкале комфортным 
и, как следствие, подтянуть этот 
сектор экономики.

Приемная кампания — 
лакмусовая бумажка 
рынка труда. На фоне 

колоссальной потребности 
в учителях Иркутскому 
государственному университету 
выделили на 176 бюджетных 
мест больше, чем в прошлом 
году, и теперь вуз сможет 
принять 775 будущих педагогов 
бесплатно. Впервые квоту 
распределили между разными 
подразделениями университета: 
получить профессию учителя 
можно как в Педагогическом 
институте ИГУ, так и на базе 
одного из факультетов.

У россиян есть уникальная возможность познакомиться с байкалом — 
виртуальные путешествия со съемками в формате 360° доступны уже сейчас 
совершенно бесплатно в приложении VR Baikal. И это действительно прорыв 
в деле продвижения бренда «байкал». Проект реализуется при партнерской 
поддержке Сбера, как и проект «Нацтропы России»

У педагогического института ИГУ заключено около 2000 договоров 
о сотрудничестве с образовательными учреждениями. Для студентов 
это не только опыт, но и гарантия будущего трудоустройства. Треть 
выпускников к моменту получения диплома уже имеют официальное место 
работы! более подробно о направлениях, предлагаемых ИГУ, — на сайте 
priem.isu.ru
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«Черный квадрат» как пьедестал
Типичная реакция обывателя на современное 

искусство в живописи и графике: «Я тоже так 
могу!» И действительно, когда король авангар-
да Казимир Малевич в 1915 году на экспозиции 
в Петрограде наряду с другими картинами вы-
ставил «Черный квадрат», публика была шоки-
рована — так даже пятилетний ребенок сможет 
нарисовать. На художника-авангардиста обруши-
лись критики, среди которых был и авторитетный 
в творческих кругах теоретик и историк искусства 
Александр Бенуа. А Казимир Малевич обрадо-
вался, сказав: «Плевать, что ругал нещадно, зато 
заметил!»
Картины, представленные ММОМА на выстав-

ке «Личная история» в Иркутском художествен-
ном музее, отражают широкий срез направле-
ний современного изобразительного искусства 
от классического авангарда до фото- и видеоарта. 
При этом, по признанию организаторов, которое 
прозвучало в кулуарах, они старались не очень 
шокировать консервативную иркутскую публику, 
выбирая весьма сдержанные работы и сопрово-
ждая каждую подробным описанием. В экспо-
зиции даже есть несколько портретов, созданных 
в стиле реализма.
Однако и при таком подходе в музейных залах 

найдется немало мест, где возмущенный люби-
тель академического искусства воскликнет: «Что 
за мазня! Я тоже так могу!» Очевидно, например, 
что он не пройдет равнодушно мимо огромного 
полотна художника Аркадия Петрова «Доска 
почета». Одинаковые, обезличенные головы, 
имитирующие производственную доску почета, 
по замыслу автора, принадлежит звездам шоу-
бизнеса. Отличить знаменитостей друг от друга 
можно по различным атрибутам. При этом одну 
из голов он оставил без имени — возможно, это 
восходящая, еще не известная звезда, а может 
быть, уже погасшая? Думайте как хотите…

"
В этом, в общем-то, и заключается 
вся прелесть современного искусства 
— оно не дает готовых ответов, оно 
не морализирует и не наставляет, 
не учит и не диктует, не осуждает 
и не порицает.

Оно создается людьми, свободными от при-
вычных условностей нашего мира, и выводит 
зрителя за рамки стереотипов.
Собственно, авангард с его кричащими цвета-

ми и целенаправленным уходом от реалистичных 
образов возник как вызов сложившимся в ис-
кусстве нормам, жестко регламентирующим, 
«что такое хорошо и что такое плохо». Казимир 
Малевич, работы которого оцениваются сегодня 
во многие и многие миллионы долларов, при 
жизни, как и другие новаторы, был беден и едва 
сводил концы с концами. Начинал как импрес-
сионист, но не был принят в этом качестве со-
братьями по цеху. На излете жизни художник, 
кстати, вновь вернулся к этому направлению, 
писал в основном природу, портреты родных 
и знакомых. На выставке «Личная история» есть 
возможность увидеть портрет третьей жены ху-
дожника Натальи Манченко, созданный Малеви-
чем за два года до смерти в 1933 году.
Многих и сегодня удивляет, что при всем 

многообразии картин, созданных художником, 
его визитной карточкой остается примитивный 
«Черный квадрат». Но на самом деле ничего не-
обычного в этом нет. «Черный квадрат» — это 
вызов, брошенный всем, кто считает, что вправе 

судить Мастера и ставить ему оценки. «Черный 
квадрат» — это пьедестал, который вознес ма-
ленького человека до высот, где его заметили. Ру-
гая, возмущаясь, негодуя, но заметили. Ибо для 
таланта нет ничего более страшного и губитель-
ного, чем равнодушие.

Над кем смеетесь? Над собой 
смеетесь…
Для современного изобразительного искусства 

характерно не только отступление от классиче-
ских канонов и вариативность интерпретаций. 
Еще одна его особенность — неприятие автори-
тетов и, как следствие, склонность к самоиронии, 
эпатажности и даже скандальности. Один из при-
меров такого подхода наглядно продемонстри-
рован в работе художника постмодернистского 
поколения Бориса Орлова. Триптих называется 
«Автопортрет в имперском стиле». Художник 
изобразил себя в нарядах и головных уборах, ха-
рактерных для сильных мира сего в самые разные 
времена человеческой истории. Вот он в наполе-
оновской треуголке и мундире, увешанном орде-
нами и четырьмя Звездами Героя. А вот — вождь 
племени, украшенный татуировками, с неким 
подобием короны фараона на голове и эполетах 
на голых плечах. На третьем портрете Орлов 
— вылитый однофамилец из числа фаворитов 
Екатерины II. Золоченый мундир со множеством 
наград, но вместо головного убора — капитель 
колонны с витиеватой лепниной, наполненная 
гроздьями винограда.
Сторонники современного искусства способ-

ны с легкостью переносить зрителя из одного 
времени в другое, смешивая культуры, соединяя 
в единое целое самые разные, порой бросовые, 
материалы. Такова одна из знаковых работ экс-
позиции цикла «Головы героев», созданного 
известным московским художником Валерием 
Кошляковым. Его персональные выставки про-
ходили в Третьяковской галерее, Государствен-
ном Русском музее, в Лувре, в музее Гуггенхайма 
(Нью-Йорк и Бильбао), в Центре Помпиду. Сей-
час живописец живет и работает на два города — 
в Москве и Париже. Основой для представленной 
в экспозиции «Личные истории» картины стала 
коробка из гофрированного картона, на которой 
изображена голова античной статуи. Соединение 
абсолютной эстетической ценности и современ-

ного мусора формирует образ, который дает пищу 
для размышлений. В частности, наводит на мыс-
ли о бренности всего земного и о том, как с тече-
нием времени меняется отношение к эталонам.
Полон иронии и автопортрет, созданный ху-

дожником Андреем Бильжо. Долгое время его 
карикатуры, где фигурировал персонаж по имени 
Петрович, публиковались в газете «Коммер-
сантъ». На картине Бильжо рисует себя, подра-
жая известному в советское время изображению 
трех профилей — Маркса, Энгельса и Ленина.
Всего в экспозиции более 80 работ. Есть среди 

экспонатов картины таких известных представи-
телей современного изобразительного искусства, 
как Александра Экстер, Зураб Церетели, Гриша 
Брускин, Леонид Пурыгин, Юрий Альберт, Вла-
дислав Мамышев-Монро, Наталия Турнова, Та-
тьяна Ахметгалиева и других.

Не повторить, а создать
Конечно, современное искусство не получи-

ло бы в XX и XXI веке столь бурного развития, 
если бы отвечало только внутренним устремлени-
ям творческих натур к свободе самовыражения. 
Прежде всего в нем проявилась общая усталость 
от однообразия. Когда конвейер стал диктовать 
человеку стандарты поведения и мышления, 
проникнув буквально во все сферы жизни, ак-
туальное искусство стало передовой линией 
эмоционального сопротивления. Демонстрируя 
уродливые проявления масскульта, интуитивно 
сопротивляясь стандартизации, современное 
искусство, по сути, предоставило каждому воз-
можность с помощью художественных методов 
и технологий рассказать свою личную историю. 
Проблема лишь в том, что она должна быть толь-
ко твоей, и никакое повторение по принципу  
«Я тоже так могу!» здесь не пройдет.

Нина Воронина
Фото предоставлено пресс-службой  

Художественного музея

Выставка «Личная история», которая 
проходит в залах Иркутского 
областного художественного 

музея им. В.П. Сукачева, стала возможна 
благодаря организаторам фестиваля 
«Территория. Иркутск». Это масштабное 
культурное событие — совместный проект 
Международного фестиваля‑школы 
современного искусства «Территория», 
Московского музея современного искусства 
(ММОМА) и золотодобывающей компании 
«Полюс» — состоялось в нашем городе 
в мае. До 18 июля у иркутян и гостей города 
есть редкая возможность увидеть в залах 
Иркутского областного художественного 
музея им. В.П. Сукачева живопись, 
графику, скульптуру, фотографию 
и видеоарт из собрания ММОМА. Всего 
представлено более 80 работ.

ниЧеГо, КроМе лиЧноГо
Выставка из коллекции Московского музея современного 

искусства проходит в Иркутске

ГДЕ СмОТРЕТЬ?

Выставка «Личная история» будет 
работать в главном здании Иркутского 
художественного музея (ул. Ленина, 5) 
до 18 июля.

Аркадий Петров — один из наиболее известных художников поколения «семидесятников».  
Его полотно «Доска почета», по мнению обозревателя Нины Ворониной, — яркий образец 
современного изобразительного искусства. В серии «портретов», созданных автором, персонажи 
утратили индивидуальные черты и разнятся лишь внешними атрибутами



14 ИРКУТСК | № 23 (1010) | 17 июня 2021 года иркутскинформ.рфЗДОРОВый ОбРАЗ ЖИЗНИ

Затянула мужа  
со второй попытки

В первый раз бухгал-
тер Ирина Статова 
штурмовала Слата 
Марафон в 2019 году. 
Тогда медаль фи-
нишера стала глав-
ной гордостью ее 
инстаграма.
—  Я всегда любила 

активный отдых. Велосипед, гор-
ные лыжи — это то, что делает меня 
счастливой, — признается Ирина. 
— Поэтому, когда два года назад ус-
лышала о Слата Марафоне, долго 
не мешкала и зарегистрировалась 
на «трешку». Это был потрясаю-
щий праздник! Столько подтяну-
тых жизнерадостных людей вокруг. 
Организация на высшем уровне. 
В прошлом году всем пришлось 
обойтись без масштабных спортив-
ных событий. Скука дома раздирала. 
Здорово, что марафон вернулся.
На Слата Марафоне — 2021 Ири-

на также побежит 3 километра. Де-
вушка честно говорит: на большее 
она пока не готова.
—  В канун старта никаких до-

полнительных нагрузок себе не даю, 

— говорит Ирина. — Тренируюсь 
в повседневном режиме — трижды 
в неделю фитнес и бассейн. Сегодня 
марафон для меня — единственная 
возможность найти время, чтобы 
пробежаться. Два года назад бе-
жала одна, в этот раз еще и мужа 
уговорила. Бежим не за результа-
тами, а чтобы поднять себе тонус. 
Ожидаем прекрасно проведенное 
воскресение.

хочу разгадать загадку
Лицей № 1 заслужен-
но считается одним 
из самых спортив-
ных общеобразова-
тельных учрежде-
ний Иркутска, а его 
ученики регулярно 
занимают призовые 

места на соревнованиях 
по баскетболу. Но, как ока-

зывается, педагоги в лицее тоже 
не промах. Учитель химии Марина 
Цвелева впервые решилась пробе-
жать 3 километра.
—  Можно сказать, о Слата Ма-

рафоне я узнала благодаря сыну, 
— поясняет Марина. — Ваня зани-
мается рукопашным боем. У него 
деятельный тренер. Он водит ребят 

в походы, а недавно в родительском 
чате предложил мамам и папам 
не отсиживаться и тоже пробежать-
ся на грядущем спортивном собы-
тии в Иркутске. Я подумала: поче-
му бы и нет? Педагоги меня хорошо 
поймут. У нас летняя пора означает 
довольно длительный отпуск, 
во время которого нужно воспол-
нять дефицит движения. Я как раз 
искала, чем бы себя занять, и Слата 
Марафон пришелся очень кстати.
Сегодня подготовка Марины 

к трехкилометровому старту — это 
небольшие, но частые пробежки 
с сыном на стадионе в районе 
ИВАТУ. На Слата Марафо-
не 11-летний Ваня побежит 
по верхней набережной вместе 
с мамой.
—  Больше всего хочу разгадать 

загадку: смогу ли я добежать, — 
не скрывает Марина. — В школьные 
годы на уроках физкультуры у меня 
неплохо получалось, но с тех пор 
много воды утекло. Я сама стала 
учителем, и за все это время больше 
особенно не тренировалась. Наде-
юсь, 3 километра — это та дистан-
ция, которую я точно осилю. И себе 
докажу, что в порядке, и Ванька по-
радуется, что его мама самая крутая 
на свете.

Чтобы ученики убрали 
смартфоны
Еще один учитель, 

осмелившийся бро-
сить себе вызов, 
живет в Саянске. 
Яков Шабанов пре-
подает ребятам 
физкультуру. Да, до-
брая половина учеников 
в его классах обожает проведенные 
в спортзале уроки, но остальные ча-
сто филонят, не понимая, зачем им 
надо наворачивать по залу круги, 
когда можно посидеть с телефоном. 
Молодой преподаватель поступил 
очень тонко. Он не стал наседать 
на детей с мотивирующими речами, 
которые все равно пролетят мимо 
ушей, а решил показать ученикам 
формулу спортивного успеха на соб-
ственном примере и зарегистриро-
вался на Слата Марафоне.
—  Если честно, в этом году 

я впервые бегу на больших физкуль-
турных событиях. Вначале одолел 
«десятку» на Ангарском полумара-
фоне, а теперь готовлюсь к такой же 
дистанции на Слата Марафоне, — 
рассказывает Яков Шабанов. — Мне 
очень помогает известный саянский 
мультиспортсмен Максим Шергин. 
Специально к марафону я попросил 
Макса разработать для меня схему 
тренировок, по которой готовлюсь 
уже не первый месяц. В нее входит 
все от упражнений на пресс и от-
жиманий до кроссов по лесополосе. 

Благодаря подготовке к «Слате» 
впервые мои тренировки стали 
системными. Их я буду продол-
жать и после марафона. В Ангарске 
я пробежал десять километров за 48 
минут 52 секунды. В Иркутске очень 
хочу превзойти это время, чтобы ре-
бята из школы видели — спорт дает 
результат.

Покорил Эльбрус — 
покорю и полумарафон

Да, Иркутский Слата 
Марафон — большая 
удача прежде всего 
для жителей При-
ангарья. Но принять 
участие в масштаб-
ном беговом событии 

стремятся любители 
спорта со всей страны. Уже 

сейчас в списке зарегистрировав-
шихся мелькают города от Москвы 
до Хабаровска. К примеру, бизнес-
мен и путешественник Владимир 
Бушлаев едет к нам покорять полу-
марафонскую дистанцию из Улан-
Удэ. Раз заявился на 21 километр, 
можно заподозрить, что мужчина 
в беговых делах — человек как 
минимум бывалый. Но нет. Для 
43-летнего гостя из Бурятии Слата 
Марафон станет первым официаль-
ным стартом в жизни.
—  Раньше, случалось, только «де-

сятку» бегал, и то для себя, вне мас-
совых форумов, — сообщил нам 
по телефону Владимир. — Но тут 
в «Инстаграме» узнал о Слата 
Марафоне. Сразу зарегистриро-
вался, как только представил, что 

бегу по утопающему в зелени центру 
Иркутска: по левую сторону Ангара, 
по правую — история в камне. Кра-
сота! Город ведь мне не чужой. Мои 
мама и папа родом из Иркутска. 
К тому же зацепило, что время забе-
га организаторы не ограничивают. 
Поэтому решил дерзнуть сразу на 21 
километр — никогда еще так далеко 
не бежал, но брать новые личные 
вершины мне не впервой.
Об этом Владимир может рас-

суждать с полным правом. Вместе 
со своими друзьями альпинист-лю-
битель излазил все горы Бурятии 
и несколько раз покорял Эльбрус.
—  В августе снова на Эльбрус 

собираемся, — мечтательно про-
износит Владимир. — Но сперва 
нужно привести себя в форму. Сей-
час по вечерам тренируюсь к Слата 
Марафону, наматываю «пятерики», 
попутно сбрасывая лишние граммы. 
Получается, готовясь к иркутскому 
старту, готовлю себя и к восхожде-
нию на самую высокую гору России.

Максим Горбачев
Фото из архива героев публикации

Где Черпают Мотивацию беГуны Слата Марафона?
Мы поговорили с будущими участниками самого крупного забега в Иркутской области

А нгара, Иркут, Ушаковка, Кая, а теперь и «Слата»… 
27 июня в столице Восточной Сибири станет одной рекой 
больше. В этот день от улицы Красного Восстания вдоль 

Набережной эта «Слата» из любителей активного здорового 
образа жизни и искателей новых эмоций «выйдет из берегов». 
Отдельные волны этой «реки» готовы к долгому изматывающему 
путешествию по центру города за заветной медалью. Для других 
многочисленных волн это первое подобное испытание в жизни — 
шанс доказать себе, на что способен, и прекрасная возможность 
сделать из заурядного выходного яркий семейный праздник.

мЕРы бЕЗОПАСНОСТИ НА СЛАТА мАРАФОНЕ

1 Всем участникам, зрителям, оргкоманде и волонтерам необходимо со-
блюдать общепринятые меры безопасности по нераспространению новой 
коронавирусной инфекции (маски до старта и после финиша, не приходить 
в случае недомогания и повышенной температуры, обрабатывать руки 
антисептиком, по возможности соблюдать социальную дистанцию). 

2 Ношение маски будет обязательно до старта на дистанцию, во время на-
хождения в стартовом створе, а также после финиша. Маски можно ис-
пользовать свои, также маску всегда можно взять у наших волонтеров в 
стартовом городке. При этом бежать по дистанции в маске необязательно.

3 Организаторы максимально сократили развлекательную программу бего-
вого праздника. 

4 Отменены все розыгрыши призов со сцены, точнее, они перенесены в он-
лайн-формат и обязательно будут разыграны на следующей после старта 
марафона неделе.
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мУЗЕИ

музей истории Иркутска  
им. А.м. Сибирякова

 � 17–23 июня
Отдел истории
Ээкскурсии по экспозиции музея «Иркутск археоло-
гический», «От острога до города» (6+). Лекционно-
игровая программа «Юные археологи» по заявкам. 
(3+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Франк‑Каменецкого, 
16а, тел. для справок: 710‑161, 710‑422.

Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская 
В.С. Рогаля». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (изготовление народной куклы, 
резьба по дереву, ткачество, лепка) по заявкам. (3+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 
102, тел. для справок 204‑494.

Отдел «Солдаты Отечества»
Лекционно-игровая программа «Уроки мужества», 
костюмированные экскурсии (по заявкам), выездные 
интерактивные лекции об истории оружия. (6+)
Можно посетить постоянно действующую экспо-
зицию «Иркутяне в войнах ХIХ — начала ХХ века», 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (о Великой Отече-
ственной войне). (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5, тел. для 
справок 38‑08‑99.

музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции: «Быт ирку-
тян второй половины ХIX и начала XX вв.», «Музей 
чая». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 
77, тел. для справок 204‑884.

Иркутский областной  
художественный музей

Картина бурятской художницы марии метелкиной 
(1927–2001) «Золото байкала»: мерцающая 
драгоценным металлом рыба брошена на бело-
голубую скатерть, словно на поверхность 
волнистых вод озера

Работа Виктора мироненко «байкал». Для Виктора 
михайловича байкал — это холодноватые краски 
неба, воды, простора. Изображение у него 
кажется пронизанным колючим байкальским 
ветром, будто смотришь на окружающий мир 
через игольчатый кристалл

 � 17 июня — 22 августа
В Галерее сибирского искусства начала работу вы-
ставка «Сказ о Байкале», посвященная Году Бай-
кала в России. В экспозиции — более 30 предметов 
живописи и декоративно-прикладного искусства, по-
священных одной из излюбленных тем в творчестве 
сибирских художников. Выставка будет интересна 
как самим иркутянам, так и гостям города. Она будет 
работать до 22 августа.

Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 23. Тел. 
для справок и записи на экскурсии 33‑43‑89.

 � 17 июня — 29 августа
В Усадьбе В.П. Сукачева открылась выставка автор-
ской куклы Ольги Головчанской «Твой волшебный 
сундучок». В экспозиции представлено более 100 ку-
кол, выполненных в разных материалах и техниках: 
от ватной игрушки и текстиля до полимерной глины 
и пластика. Здесь можно увидеть героев советских 
сказок «Золотой ключик, или Приключения Бурати-
но», «Малыш и Карлсон, который живет на крыше», 
«Хозяйка Медной горы». Экспозиция дополнена 
украшениями из текстиля и ювелирной смолы. Вы-
ставку можно посетить до 29 августа.
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 
112. Справки по тел. 53‑12‑24.

Гуманитарный центр бибиотека 
им. семьи Полевых

 � 17 июня — 15 августа
Фотовыставка «Памяти мастера», посвященная 
творческой деятельности Александра Дмитриевича 
Князева. Мэтр в области фотографии ушел из жизни 
в 2020 году. В мае 2018 года в Гуманитарном центре 
состоялась последняя встреча читателей с фотоху-
дожником, который был частым гостем в центре, не-
однократно презентовал свои работы. Талантливый, 
трудоспособный, влюбленный в жизнь человек, он 
не переставал удивлять своими работами и увлечен-
ностью своей профессией. Познакомиться с выстав-
кой можно ежедневно до 15 августа с 10 до 18.00. 
Вход свободный. (12+)
Адрес: г. Иркутск, мкр‑н Университетский, 70.

ТЕАТРы

Театр кукол «Аистенок»
 � 20 июня
Спектакль «Крошка Енот», поставленный по моти-
вам сказки Лилиан Муур. Начало в 11.00 и 14.00. 
(0+)
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32. Тел. 
(3952) 25‑19‑64.

Иркутский академический 
драматический театр Н.П. Охлопкова

 � 22 июня
Концерт военной песни «На всю оставшуюся жизнь!» 
Душевная и лиричная, гневная и печальная, торже-
ствующая песня всегда поддерживала солдата в дни 
Великой Отечественной войны. Начало в 18.30. (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 14.  
Тел.: (3952) 20‑04‑77, 20‑04‑88.

музыкальный театр имени  
Н.м. Загурского

 � 19 июня
Гала-концерт «До новых встреч!» Мировые балла-
ды и романсы, хиты из рок-опер и оперетт, лучшие 
партии из знаменитых танцевальных постановок. 
Начало 18.00. (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29.  
Тел. (3952) 34‑21‑31.

ГОРОДСКИЕ бИбЛИОТЕКИ
 � 22 июня

Библиотека № 32 (ул. Станиславского, 17, тел. 22-
44-22) предлагает присоединиться всем желающим к 
онлайн-трансляции («ВКонтакте» https://vk.com/bibl32) 
возложения живых цветов у Мемориала памяти воинов, 
умерших от ран в госпиталях Иркутска 1941–1945 гг. 
«Звезда» (Лисихинское кладбище). Начало в 13.00. (10+)
Библиотека № 17 имени А.К. Горбунова  
(ул. Байкальская, 211, тел. 22-68-95) приглашает на 
свою страничку во «ВКонтакте» (https://vk.com/
id546052205) на кинолекторий «Есть у войны пе-
чальный день начальный». Начало в 15.00. (7+) 
На исторический час «Бессмертие Рихарда Зорге 
(Рамзай)» о знаменитом советском разведчике, кото-
рый сообщил о нападении Германии на СССР имен-
но во второй половине июня 1941 года, приглашает 
библиотека № 4 имени Геннадия Сапронова 
(ул. Советская, дом 186, тел. 54-33-85). Для этого нуж-
но пройти по ссылке «ВКонтакте» (https://vk.com/
librarysapronov). Кажется, что о Зорге все известно, 
и вместе с тем это не так, ведь блокаду молчания о 
разведчике удалось прорвать лишь осенью 1963 года. 
Вы узнаете новые факты о человеке, память о котором 
чтят в России и даже в Японии. Начало в 12.00. (12+) 

 � 24 июня
В Детской библиотеке им. А.С. Пушкина (ул. 
Франк-Каменецкого, 32, тел. 20-98-29) в социальных сетях 
(«ВКонтакте» https://vk.com/id229401832, «Однокласс-
ники» https://ok.ru/profile/580282007992, «Инстаграм» 
https://instagram.com/idcbevtushenko?igshid=g7t7lntb4o
qm) вашему вниманию будет предложен видеоинформа-
торий к 800-летию со дня рождения новгородского князя 
«Храбрый ратоборец земли русской». Вы познакомитесь 
с биографией и подвигами великого полководца Древней 
Руси, триумфатора Невской битвы и Ледового побоища 
Александра Невского. Начало в 11.00. (6+)

 Фото предоставлено  
галереей Сибирского искусства

афиша ирКутСКа на неделю
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города 

ОбъЯВЛЕНИЯ
РАбОТА 

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую 
работу (Архангельская область, Устьянский район, с. 
Березник) охотоведа, инспектора охотнадзора, егеря-
водителя, старшего егеря, сторожа. Справки по теле-
фону 8 (921) 670-60-09, резюме ok.medved@ulkust.ru.

КУПЛю
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный рас-
чет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных для 
вас условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю 
все предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агент-
ствам не беспокоить. Т. 58-50-94, 8 (964) 358-50-02.

РАЗНОЕ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

16 июня в Усадьбе В.П. Сукачева (ул. Декабрьских Событий, 112) начала работу выставка московского 
художника-анималиста Сергея Строганова «Посланники мира». Выставочный проект стартовал в Лондоне 
и уже посетил несколько российских городов при поддержке Всемирного фонда дикой природы WWF. 
В экспозиции — более 30 работ, выполненных в технике карандашного рисунка, значительная часть 
которых представлена в популярном в настоящее время направлении — гиперреализм
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По горизонтали: 1. Косметика для чистки кожи.  
6. Отдельное состязание рысистых лошадей на ипподро-
ме. 9. Ответ ради ответа. 10. Сжатое сообщение о том, 
что объединено общей темой. 11. Облегающий костюм. 
12. Падеж в некоторых языках. 13. Висячая пристройка 
на фото 1. 16. Краткий поучительный рассказ. 17. Де-
коративный кустарник. 18. В населённых пунктах: два 
ряда домов и пространство между ними. 19. Деревянное 
резное украшение на крыше изб. 20. Хищник семейства 
волчьих. 23. Кто блуждает в лабиринте неверия?  
29. Украшение на новогодней ёлке. 30. Долгополая ме-
ховая шуба. 31. Атрибут романтического ужина.  
32. Птица отряда гусеобразных, предок китайских пород 
домашних гусей. 33. Сказка Андерсена. 34. В Мексике из 
сладкого сока этого растения получают национальный 
напиток пульке.

По вертикали: 1. Образ действий при выполнении 
чего-либо. 2. Термин в журналистике, печати, геологии. 
3. Огуречная трава, пряность. 4. Обычный удел отстав-
ного фаворита. 5. Рыба с чёрной икрой. 6. Устройство в 
огнестрельном оружии, предназначенное для досылания 
патрона. 7. Страна фараонов и пирамид. 8. Китайская 
лодка. 14. Трудящаяся курица. 15. Правила соблюдения 
чистоты. 16. Домик туриста на фото 2. 20. Краткость по 
отношению к таланту. 21. Разновидность алмаза, мелкие 
округлые лучистые агрегаты. 22. Род серёг, прикрепляе-
мых к мочке уха зажимом. 24. Скоростная дорога.  
25. Неверность, предательство. 26. Символика индуизма. 
27. Результат работы короеда. 28. Лущеное просо.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Скраб. 6. Заезд. 

9. Отписка. 10. Обзор. 11. Трико. 12. 
Аблатив. 13. Балкон. 16. Притча. 17. 
Ерика. 18. Улица. 19. Конёк. 20. Собака. 
23. Атеист. 29. Игрушка. 30. Тулуп. 31. 
Свеча. 32. Сухонос. 33. Аисты. 34. Агава.

По вертикали: 1. Способ. 2. Раздел. 3. 
Бораго. 4. Опала. 5. Осётр. 6. Затвор. 7. Египет. 
8. Джонка. 14. Несушка. 15. Гигиена. 16. 
Палатка. 20. Сестра. 21. Баллас. 22. Клипсы. 
24. Трасса. 25. Измена. 26. Тилака. 27. Труха. 
28. Пшено.

КРОССВОРД


